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 La Municipalité vous souhaite de belles fêtes de fin d’années, ainsi que ses meilleurs vœux pour l’année 2022. 

Joinville s’engage auprès de la Région Grand Est et 
en partenariat avec les Petites Cités de Caractère  
de Haute-Marne pour valoriser les métiers d’art. 

Rendez-vous les 2 et 3 avril prochains pour les 
découvrir et profiter des Journées européennes des 

Métiers dart !  Photo : Franck Fouquet - 2021
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Le site du Château d’En-Haut : 
une première valorisation à travers l’installation de jardins partagés ! 

Le site du Château d’En-Haut est un site majeur pour Joinville, tant 
du point de vue patrimonial que paysager. Le site avait connu une première 
valorisation au début des années 2010 suite au déboisement des parties les 
plus pentues et grâce aussi à la mise en place d’un chantier d’insertion qui 
avait permis de restaurer une partie des murs encore existants sur le site. 
Malheureusement, le chantier d’insertion n’avait pas pu être pérennisé. 

Néanmoins, le site n’a pas pour autant été abandonné. En effet, depuis 
quelques temps, les chantiers de restauration des murs ont progressivement 
repris : ils sont réalisés par tranche par une entreprise du territoire, labellisée 
métier d’art par la Région Grand Est. Ces travaux touchant les murs sont 
indispensables pour permettre la pérennité du site. 

Parallèlement à ce projet, un autre a vu le jour grâce aux crédits 
exceptionnels proposés par l’Etat dans le cadre de France Relance, 
subventions qui devraient être complétées par les Fonds européens LEADER 
d’ici la fin de l’année. En effet, vous l’avez sans doute remarqué, un grand 
débroussaillement du site vient d’être réalisé. L’entreprise de l’économie 
sociale et solidaire ADASMS, installée à Puellemontier, a en effet fait place 
nette, afin d’installer des jardins partagés. Ces jardins intégreront différentes 
parties : une partie de vergers, mêlant pommiers, poiriers, cerisiers, 
pruniers, mirabelliers, etc., choisis parmi des espèces locales ; une partie 
de vignes, sur 10 ares, mêlant raisins de table et raisins pour la vinification ; 
une partie de petits fruitiers, intégrant des groseillers, des cassissiers et des 
framboisiers ; une partie destinée à des cultures maraîchères. Ces jardins 
seront encadrés pour leur gestion par les associations Cultivons Joinville 
et Nouvelle Equation dans le cadre du projet Territoire Zéro Chômeur de 
Longue Durée. Néanmoins, ils seront accessibles à tous pour devenir un 
nouveau lieu de visite pour les locaux comme pour les touristes. 

Une réflexion est par ailleurs en cours pour mieux valoriser le site de 
l’ancien château lui-même (au-dessus des murs de soutènement). 

Schéma figurant l’aménagement du site dans ses grandes lignes.
Légende :

Délimitation du site

Murs subsistants

Chemins accessibles

Haute
cour

Localisation approximative
des éléments du château 

Photo aérienne : géoportail / Ville de Joinville - AI - 2021

2,
5 

a

2,
5 

a

1,
5 

a

3,
5 

a 
de

 v
ig

ne
s

4,5 a
Phase 1 : vignes, vergers et maraîchage

implantation de vigne
de façon traditionnelle
implantation de vergers de 
façon traditionnelle (cognassier, 
pruniers, pommiers, poiriers, cerisiers)
implantation de vignes
sous couvert de verger
implantation de petits fruits
(groseiller, cassissier, framboisier, murier)
jardins en terrasse réservés
à la culture maraîchère

implantation d’arbres isolés
de taille plus importante 
(acacia, noyer...)

implantation de massifs
de flore locale
(programme Educaflore)

implantation de bancs

implantation de table 
de pique-nique et poubelle

Cheminements à remettre 
en valeur

Jardins
en terrasse

Vignes
et

vergers

Promenade 
du château
d’En-Haut

Motte
castrale

Collégiale
St-Laurent

Jeu de
Paume

Sentier de la Vigne aux murs

Côte
verte

Rue de la Côte du Château
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Grosse
tour

Le
 si

te
 en

 co
urs d

e défrichement

Le
 d

éf
ric

he
men

t quasi terminé

3



revitalisation
du centre-bourg

Depuis plusieurs années maintenant, la ville se transforme 
progressivement au fur et à mesure des travaux, portés tant par les acteurs 
publics que par les habitants. Grâce au programme Petite Ville de Demain, 
où la ville vient d’être retenue et à la mise en place d’une Opération de 
Revitalisation de Territoire, mise en place dès 2019, Joinville va pouvoir 
poursuivre sa revitalisation. En effet, ces dispositifs constituent un soutien 
de l’Etat, tant technique que financier, qui permet à la commune de mieux 
développer ses actions. Habitat, commerce, patrimoine constituent la base 
de nos actions, qui sont amenées à se développer encore pendant plusieurs 
années. 

26 rue des Marmouzets : la métamorphose bat son plein ! 
Maison construite au XVIe siècle, le 26 rue des Marmouzets est un 

témoin discret d’un patrimoine civil qui se révèle peu à peu dans le centre 
historique de Joinville : les maisons à pan de bois.

Malmenée depuis des années, cette construction aurait pu disparaître. 
Après plusieurs années de procédures administratives pour mettre fin à sa 
dégradation, la Ville de Joinville a pu en devenir propriétaire. 

Couronnant ces années d’efforts, la sélection de ce projet au titre de la 
Mission Stéphane Bern en 2019 pour représenter la Haute-Marne en a fait 
un projet de premier ordre à Joinville. 

Il s’agit de se concentrer, dans un premier temps, sur la consolidation 
et la restauration des extérieurs : la reprise de la structure globale, la 
restauration/restitution des structures du pan de bois et de la maçonnerie, 
et la création de menuiseries extérieures, adaptées à la qualité patrimoniale 
de la maison.

Ce chantier est très important, car il permet de mettre en valeur le 
patrimoine civil à pan de bois de Joinville, mais aussi de métamorphoser un 
carrefour longtemps dégradé en site incontournable du centre historique. 
En effet, cette restauration monumentale se réalise tandis que les maisons 
voisines sont tour à tour mises en valeur. Ce paysage urbain révélé 
devient un jalon de plus dans la revitalisation du centre-bourg et permet 
progressivement de parcourir toute la ville en s’émerveillant. 

Après des premières opérations de décroûtage/analyse, la restauration 
a débuté en mai 2021 et a consisté au redressement et à la consolidation de 
l’ensemble de la structure à pan de bois.

Ce travail monumental terminé, l’automne 2021 voit la couverture 
se réaliser pour la mise hors d’eau. A noter le retour de la tuile canal 
traditionnelle de notre région et la fourniture auprès de la tuilerie artisanale 
de Soulaines-Dhuys, qui donne toute sa douceur et ses nuances à cette 
maison pittoresque. 

La livraison de l’ensemble du gros œuvre et des extérieurs terminés est 
prévue pour l’été 2022. Un chantier à découvrir lors de vos promenades dans 
le centre historique !

Passage de la Poterne : une réhabilitation pleine de 
verdure !

Le passage de la Poterne va faire l’objet d’une 
réhabilitation complète, qui fait suite à la mise aux normes des 
dispositifs de traitement des eaux usées en sous-sol. L’idée de 
cet aménagement est de redonner du charme à ce petit coin 
peu valorisé actuellement et pourtant situé au bord du bief. La 
végétalisation de cet espace, permettra de mieux l’apprécier, 
tant pour les riverains que pour les passants. En effet, le 
passage de la Poterne, ainsi réhabilité, permettra d’inciter 
les personnes souhaitant se rendre dans le centre-ville à se 
stationner sur la place de la Grève, située à quelques minutes 
à peine. 

La
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visible depuis l’ensemble de la cité

... l’église Notre-Dame ! 
Le plus haut clocher de Haute-Marne va retrouver son éclat

Monument le plus visité de la ville, l’église Notre-Dame présente des signes 
importants d’usure. Bâtie il y a plus de sept siècles et dans un état général de vétusté, 
elle nécessite des travaux de restauration qui se dérouleront en plusieurs phases.

Si le portail Renaissance a bénéficié d’une restauration lourde en 2017, c’est 
désormais les extérieurs du clocher, l’assainissement, le parvis encaissé du clocher et 
le portail médiéval qui sont au cœur des attentions.

En effet, certaines pierres se décrochent du clocher où la végétation pousse, 
ce qui représente un danger majeur pour les passants comme pour l’édifice. Par 
ailleurs, l’absence d’assainissement aggrave les problèmes de remontées d’humidité.

Aussi, la Ville a décidé de poursuivre la restauration de l’église en réalisant 
l’assainissement, avant de remettre en état l’ensemble des extérieurs du clocher. Du 
parvis encaissé et son portail médiéval, jusqu’à la cime de la flèche du XIXe siècle 
qui culmine à 82,60 mètres (ce qui en fait le plus haut clocher du département), tous 
les éléments seront restaurés pour une livraison des travaux attendue en 2024-25.

A partir de janvier 2022, les abords de l’édifice seront d’abord sondés par 
des archéologues. En effet, la place du Marché accueillait le cimetière de Joinville 
jusqu’au XVe siècle et nécessite des fouilles archéologiques préventives avant la 
création des fosses pour l’assainissement. Une fois cette étape réalisée, ce sera au 
tour du clocher d’être « emballé » d’un grand échafaudage pour retrouver ensuite 
son éclat.

Pendant que se prépare la restauration de ce clocher, qui fut aussi appelé « Tour 
Saint-Joseph » lors de son édification, c’est la chapelle Saint-Joseph, à l’intérieur du 
bâtiment, qui va aussi retrouver une nouvelle jeunesse (voir article dédié dans ce 
numéro).

Cette restauration progressive de ce monument majeur de la cité s’inscrit aussi 
dans une volonté plus globale de mise en valeur du centre-ville. L’église révélée, en 
lien avec la restauration des bâtiments des rues voisines, devient progressivement 
un lieu d’attraction culturelle et touristique, incitant les passants comme les touristes 
à y déambuler et s’arrêter dans les commerces. 
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Le clocher de l’église Notre-Dame, dressé au milieu des habitations, véritable phare pour Joinville

Exceptionnel ! Venez admirez ce bel édifice 
éclairé de l’intérieur les samedi 18 et dimanche 
19 décembre 2021 à partir de 17h. 



Restaurer le bâtiment, mais aussi les œuvres qu’il abrite
Outre de bâtiments, notre patrimoine se compose également d’œuvres, que ce soient des tableaux, des 

sculptures, des livres... En effet, Joinville est riche d’un mobilier exceptionnel, peu connu, mais pourtant multiple. 
L’église Notre-Dame, la chapelle Sainte-Anne, l’Hôtel de Ville, l’Hôpital Sainte-Croix sont autant de lieux qui regorgent 
de trésors méconnus. Un travail d’inventaire est actuellement en cours pour mieux connaître ces œuvres, pour mieux 
les protéger mais aussi pour les restaurer progressivement. En effet, des demandes sont régulièrement portées en 
Commission Régionale de l’Architecture et du Patrimoine, pour faire inscrire ou classer certaines de ces œuvres au 
titre des monuments historiques. Récemment, ce sont le maître-autel et l’autel-reliquaire Saint-Joseph, ainsi que le 
tableau du martyre de saint Laurent, trois œuvres de l’église, qui viennent de faire l’objet d’une inscription au titre des 
monuments historiques. 

Concernant les restaurations, plusieurs œuvres en ont récemment bénéficié. En 2020-2021, ce sont trois 
représentations de Joinville, en 1639, 1750 et 1789, qui ont fait l’objet d’une restauration : ce tableau et ces deux dessins, 
classés au titre des monuments historiques, ont fait l’objet d’un traitement complet de la part de professionnels reconnus 
par la DRAC. Ils sont désormais exposés dans la bibliothèque patrimoniale de l’Hôtel de Ville. Par ailleurs, un autre 
petit tableau, figurant saint Nicolas, a fait l’objet d’une restauration par Marion Hugerot, dans le cadre de son master à 
l’Ecole Condé de Paris. Ce travail réalisé gracieusement a permis au tableau de retrouver toutes ses couleurs. Un cadre 
devrait bientôt venir l’embellir avant qu’il soit à nouveau installé dans l’église Notre-Dame. 

L’église est un véritable musée accessible, gratuitement, à tous, toute l’année. Afin de renforcer cette accessibilité 
de notre patrimoine commun, il est envisagé de poursuivre les restaurations progressives du mobilier conservé 
dans le bâtiment. Ainsi, un projet est actuellement en cours afin de valoriser la chapelle Saint-Joseph (restitution de 
l’autel-reliquaire dans ses dispositions d’origine, restauration du tableau et des luminaires associés). Ce projet vient 
en résonnance directe avec l’année saint Joseph décidée par le pape François et est développé en partenariat avec la 
paroisse Marcel Callo, affectataire de l’édifice. Ce projet devrait aboutir en 2022. Une campagne de sécurisation des 
œuvres, ainsi que de restauration des serrures et des clés anciennes, sera menée également en 2022. 

Ainsi, progressivement, le patrimoine mobilier se voit aussi restauré et valorisé, participant à l’effort global de 
revitalisation de notre cité. Il est à noter que ces travaux sont généralement menés grâce à des souscriptions proposées 
avec la Fondation du Patrimoine. Un grand merci à toutes les personnes qui permettent de réaliser ces projets ! 

AVANT APRES
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Le retour du tableau de saint Nicolas
Tableau de saint NicolasLa chapelle Saint-Joseph, 

bientôt restaurée ! 

Envie de soutenir la restauration de la chapelle St-Joseph ?
Rendez-vous sur www.fondation-patrimoine.org /ceinture-de-saint-joseph-chapelle-saint-joseph-notre-dame-de-joinville
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... les mobilités ! 
Des changements en douceur

Dans le cadre de l’aménagement des espaces publics, les questions de mobilité 
et de stationnement sont un enjeu majeur. 

Si l’état actuel de « ville parking », où même les places en cœur de ville sont 
dédiées au seul stationnement, n’incite pas toujours à la déambulation sécurisée 
ou à la mise en valeur de la cité, un compromis est nécessaire car la voiture reste 
incontournable dans le fonctionnement d’une ville en territoire rural. 

Aussi, sans bouleverser l’ensemble du plan de circulation de notre cité, des tests 
sont réalisés, directement ou à l’occasion de travaux, pour voir ce qui fonctionne ou 
non, ce qui est simple et efficace ou, au contraire, s’avère peu adapté à l’usage actuel.

En complément, certains aménagements permettent, dans certains secteurs, 
d’envisager une libération de l’espace public au profit d’usages plus divers (terrasses, 
manifestations culturelles ou commerciales…) et cela sans perdre de places de 
stationnement. 

La Ville de Joinville a choisi de ne pas tout changer, mais plutôt d’adapter au 
cas par cas, en fonction des tests, des résultats et des opportunités d’aménagements, 
son plan de circulation. Au fur et à mesure des aménagements, l’ensemble des 
modes de déplacements doit pouvoir mieux cohabiter dans l’ensemble de la ville et 
inciter les modes actifs (marche à pied, vélo ou autres transports bénéfiques pour la 
santé) à se déployer en toute sécurité.

Instauration d’une zone de rencontre
qui couvre l’ensemble du centre historique

Les différents tests réalisés cet été ont mis en évidence la nécessité d’un centre-
ville pacifié du point de vue de la vitesse. Aussi, il a été décidé que désormais il serait 
entièrement en zone de rencontre. Autrement dit, le piéton est maintenant toujours 
prioritaire sur les cyclistes ou les trottinettes, ces derniers étant prioritaires sur les 
véhicules motorisés (voitures, camionnettes, mobylettes…). 

Bien entendu, la baisse de la vitesse a beau être décrétée, elle aura besoin 
d’aménagements progressifs pour être respectée par tous. Entre une signalisation 
qui va s’améliorer et des aménagements futurs, les automobilistes seront de plus en 
plus incités à respecter la présence des piétons et autres modes actifs. 

Une situation apaisée rue des Marmouzets
Les travaux qui s’enchaînent rue des Marmouzets (restauration complète du 

n°26, ravalement du n°6, restauration prochaine du clocher…) ont obligé à fermer 
la rue à la circulation automobile. Si certaines fermetures sont parfois complexes à 
gérer, celle-ci s’avère plutôt fonctionner avec un apaisement, non seulement de la 
rue devenue piétonne de fait, mais aussi de la rue des Royaux qui reçoit moins de 
flux et connaît moins de problèmes de vitesses excessives.

Si ce dispositif sera suspendu quelques fois, le temps de travaux routiers sur 
d’autres axes nécessitant la réouverture de la rue des Marmouzets par déviation, elle 
sera généralement fermée au moins jusqu’en 2024 suite aux travaux de restauration 
de l’église. Cette période permettra d’approfondir la possibilité d’une piétonisation 
permanente de cet axe qui s’avère efficace pour adoucir l’ensemble du secteur. 

zoom 
sur...

Le Quai des Peceaux, un poumon pour la déambulation piétonne



Ouverture du parking des Ursulines : 
de premiers changements pour le parvis de l’église

Dans la continuité des actions visant à rendre le centre-ville plus agréable pour tous, mais en offrant du stationnement 
à proximité, l’ouverture du parking des Ursulines, fin 2021, va permettre de poursuivre les changements.

En effet, à la place de l’ancienne école des Ursulines a été créé un parking offrant 27 places de stationnement. Au 
regard de l’accès du site peu lisible pour un visiteur, il a été choisi de le réserver pour les riverains qui en feront la demande 
par abonnement (notamment les résidents des rues des Royaux et des Ursulines et des abords de l’Hôtel de Ville). En 
parallèle, les employés de l’Hôtel de Ville devront y stationner en journée afin de libérer du stationnement aux abords 
immédiats du bâtiment.

En parallèle, une partie du stationnement devant l’Hôtel de Ville sera supprimé et d’autres places seront mises en 
zone bleue afin de permettre, en journée, un accès facile aux usagers des services tout en laissant des places en soirée aux 
riverains, en plus du parking des Ursulines. Le bâtiment sera ainsi plus accessible aux personnes à mobilité réduite, tout en 
créant un véritable parvis à cet édifice qui ferme la perspective depuis l’Auditoire. 

Entre les quelques places supprimées devant l’Hôtel de Ville et les voitures identifiées rue des Royaux qui doit être 
libérée pour le passage des véhicules de secours (axe identifié par les sapeurs-pompiers en cas d’intervention dans ce 
secteur de la ville), les 27 places offertes par le parking des Ursulines devraient permettre aux espaces publics du secteur de 
l’Hôtel de Ville de mieux respirer. 

Parking du Château du Grand Jardin 
Il était attendu, il devient réalité : le parking du château du Grand Jardin offre désormais 90 places de stationnement 

supplémentaires, pour le château mais aussi pour le parc du Petit Bois où les manifestations sont régulières.
De fait, le stationnement devant le château, côté avenue de la Marne, peu pratique et dangereux, sera progressivement 

supprimé et a déjà laissé place en partie à un stationnement pour les bus. 
Réalisé par le Département de la Haute-Marne, cet aménagement offre également une aire de pique-nique. Il permet 

de régler les problèmes de sécurité du stationnement mais aussi d’absorber les véhicules supplémentaires qui étaient 
stationnés de manière anarchique lors de grandes manifestations. 

Pour conclure
Avec 117 places de stationnement supplémentaires qui s’ouvrent à proximité du centre de Joinville et des actions à 

venir pour poursuivre la sécurisation de tous dans les espaces publics, Joinville trouve progressivement son équilibre en 
termes de mobilité. 

Un centre-ville accessible à tous les modes de transport et une déambulation agréable pour les modes de déplacement 
actifs sont des ingrédients importants pour que les changements s’inscrivent dans le temps. Pour se faire, l’ensemble des 
quartiers et axes de la commune nécessiteront également des aménagements sécurisés comme cela a été en partie réalisé 
en direction de Vecqueville ou avenue de Lorraine. 

Mais un effort de chacun est nécessaire pour que ces actions profitent à tous, dans une ville où, il faut le rappeler, 
l’ensemble du centre-ville est à 5, voire 10 minutes à pied d’un parking.

Le passage de ville, situé entre les numéros 11 et 13 de la rue 
des Royaux et qui permet de relier cette rue à la rue du Chenil a été 
dénommé lors d’un des derniers conseils municipaux : passage des 
Ducs de Guise. En effet, alors que Joinville était la capitale choisie par 
Claude de Lorraine, premier duc de Guise, et son épouse Antoinette 
de Bourbon, aucune rue ne faisait encore référence à cette illustre 
famille. La réparation est faite ! 

Le passage des Ducs de Guise : 
un hommage à l’histoire locale !  
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... la nature en ville ! 
Depuis le 1er janvier 2017, la loi Labbé interdit l’usage des produits 

phytosanitaires pour l’entretien des espaces verts et de la voirie. A partir du 1er 
juillet 2022, cette loi devient plus restrictive encore et étend l’interdiction aux 
cimetières. 

Concernant la végétation indésirable des rues, il est à rappeler que 
chacun doit participer à l’entretien du trottoir devant chez lui. En effet, 
même si les équipes des services techniques de la Ville sont particulièrement 
mobilisées sur cette question, elles ne peuvent pas surveiller la pousse d’herbes 
dans l’ensemble de la cité. Dans un premier temps, il faut réapprendre à porter 
un regard bienveillant sur cette végétation souvent qualifiée de mauvaises 
herbes. En effet, ces plantes sauvages ont un vrai rôle dans la biodiversité, y 
compris à l’échelle urbaine. Ces plantes s’adaptent d’elles-mêmes au milieu 
urbain, souvent plus sec et plus chaud que la campagne. Parmi les espèces de 
«mauvaises herbes» les plus fréquentes, on retrouve bien sûr des pissenlits, 
des coquelicots ou encore des pâquerettes, mais parfois, ce peut-être des 
orchidées sauvages ou des géraniums qui se développent. Moins on traite, plus 
la végétation se fait diverse. 

Après l’émerveillement que l’on peut s’accorder face cette nature qui se 
développe d’elle-même dans le milieu urbain pourtant hostile, il est important 
de rappeler les bénéfices de la végétation en ville. En effet, cela permet une 
meilleure régulation de la température, notamment en été : entre une rue 
végétalisée et une rue entièrement artificialisée, on peut observer plusieurs 
degrés de différence, en particulier lors des épisodes de canicule, de plus en 
plus nombreux. Autre avantage, les plantes améliorent la qualité de l’air, de 
l’eau, des sols, en absorbant certains polluants, en participant au cycle de l’eau et 
à la régulation des inondations. Evidemment, les plantes sauvages contribuent 
à l’enrichissement de la biodiversité, par elles-mêmes, mais aussi en attirant 
des insectes pollinisateurs. 

Si malgré tout, vous ne supportez pas d’avoir de l’herbe devant chez 
vous, une des solutions, qui peut être mise en œuvre facilement pour pallier 
à ce problème, est d’installer une végétation choisie en pied de façade. En 
effet, vous avez la possibilité de prendre possession d’une partie du trottoir 
devant chez vous (une bande de 10 à 20 cm le long de votre façade) pour 
créer un massif de fleurs selon vos goûts. Pour cela, rien de plus simple, il 
vous suffit d’adresser un courrier à la Ville de Joinville, précisant votre projet 
de végétalisation. Bien sûr,  la mise en place de verdure au pied des murs ne 
doit pas empêcher le passage des piétons et doit prendre en compte le passage 
des réseaux (eau, électricité, gaz, tout à l’égout). Si vous avez un doute quant à 
la faisabilité d’une telle opération devant chez vous, n’hésitez par à contacter 
le service Revitalisation du centre bourg par courriel : urbanisme.joinville@
gmail.com ou par téléphone au 03.25.94.59.70. 

zoom 
sur...
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Le cimetière
Concernant le cimetière, une solution de végétalisation est actuellement étudiée.  En effet, végétaliser le 

cimetière permettra de le rendre plus accueillant et d’en faire un espace de promenade agréable. Par végétalisation 
du cimetière, on entend :

•	 la plantation de quelques arbres, qui permettront notamment de créer des coins d’ombre, mais aussi 
de maintenir le sol pentu du cimetière, régulièrement malmené par le creusement des tombes,  

•	 la création de massifs à certains endroits stratégiques, mêlant des arbustes, des plantes vivaces, des 
bulbes. Cela permettra notamment de créer des espaces de respirations végétales entre les tombes,

•	 l’enherbement d’une partie des cheminements, notamment secondaires. Les allées principales 
resteront en dur pour permettre un accès facile à tous, tandis que les allées secondaires moins utilisées 
pourront être enherbées. De même, les espaces entre les tombes pourront être végétalisés à l’aide de 
petites plantes grasses, ne nécessaitant pas d’entretien. 

L’ensemble du projet de valorisation du cimetière, comprenant également son extension, est actuellement 
imaginé en partenariat avec le CAUE (Conseil en Architecture, en Urbanisme et en Environnement) de la 
Haute-Marne, et notamment avec Carlotta Soucheyre, paysagiste-urbaniste au sein de la structure. 

Aussi, plutôt que de se désoler qu’aucune solution ne permettra de conserver des espaces sans un brin 
d’herbe, réjouissons-nous de ne plus respirer un air polué par les produits phytosanitaires, mais aussi de la 
pollution évitée dans l’eau et dans les sols. Les temps changent, sans doute pour le mieux ! A chacun aujourd’hui 
de porter un autre regard sur son environnement et d’accepter un peu d’herbes en ville, voire de contribuer à 
fleurir nos espaces communs. 

Envie d’en savoir plus sur les plantes sauvages en ville, consultez le Guide des plantes sauvages des villes de 
France, qui recense 240 espèces végétales.  
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ple du cimetière de Marville (Lorraine)

Le service Parcs et Jardins en quelques chiffres !
> 11 ha de tontes
> 1500 mètres linéaires de haies taillées
> 450 arbres d’alignement élagués tous les 3 ans
> 4 000 plantes annuelles de 40 variétés différentes 
pour 2 massifs, 70 suspensions, 150 mètres linéaires 
de banquettes, 80 jardinières et 70 bacs 
> 1 500 plantes vivaces dans une dizaine de massifs

> Les déchets de bois sont broyés et réutilisés en 
broyage ou mélangés aux déchets herbacés pour la 
fabrication de compost. 
> La tonte mulching est privilégiée et les résidus de 
tontes des stades sont apportés au méthaniseur de 
Fronville. Plus de 40 tonnes ont déjà été transformées 
en gaz ! 
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Concours des maisons et villes fleuries 
Cette année, les membres du jury d’Arrondissement de Saint-Dizier ont primé la mairie, les lavoirs, le rond-

point de la statue Jean Sire et le parcours du quai des Peceaux au parc du Cavé, dans la catégorie « bâtiments 
publics ». Ce concours, organisé par la Maison départementale du tourisme de la Haute-Marne, a également félicité 
les habitants de Joinville. Il vise à récompenser annuellement, les meilleures actions collectives et individuelles de 
fleurissement et d’embellissement , qui contribuent à l’amélioration du cadre de vie. Voici le résultat du palmarès 
départemental : Mme Françoise Bringoux, MM. Pierre Clément, Jacky Flécheux, Jean-Claude Hacquin, Alain 
Marquelet et Gérard Roze.

La Ville de Joinville a également décerné des bons d’achats à 25 lauréats, suite au passage dans la ville, du 
responsable du service « Parcs et Jardins », M. Gérald Havette et de Mme Sandrine Jean-dit-Pannel, adjointe au 
Maire, en charge de cette délégation. Un grand merci au service « Parcs et Jardins » et aux habitants, qui valorisent 
ainsi l’image de Joinville.

Inventaire des coccinelles : plus d’une dizaine d’espèces référencées en un après-midi ! 
Christophe Hervé, membre de l’Association des Coccinellistes de France (ACOF) a passé un après-midi à 

parcourir le parc du Petit Bois et le lieu-dit «Le Bâtard» pour dresser un inventaire des coccinelles joinvilloises. 
Si ce n’est pas un inventaire exhaustif, qui nécessiterait plus de temps, il a déjà pu repérer 14 espèces différentes, 
ce qui montre la richesse de biodiversité existante à Joinville. Ces nombreuses espèces de coccinelles s’expliquent 
notamment par la présence d’arbres et arbustes très différents dans les parcs de la commune. En effet, chaque 
espèce de coccinelles a un habitat particulier. Voici un petit panorama en image des espèces observées : 

De gauche à droite : coccinelle à 22 points, coccinelle à damier, coccinelle à 7 points, coccinelle à zigzag ou rose, coccinelle asiatique, coccinelle à 4 points ou des pins, calvia 
à 10 points, grande coccinelle orange, petite coccinelle orange, coccinelle de l’épicéa, coccinelle des bruyères, coccinelle à virgules, rhyzobie des arbres, stethorus pusillus. 

Aides aux vélos électriques 
Afin de faciliter les déplacements à vélos pour diminuer l’utilisation des voitures pour les petits déplacements 

dans la ville, pour lutter contre le réchauffement climatique et diminuer la pollution, l’Etat et la ville de Joinville 
ont mis en place un bonus, pour faciliter l’achat d’un vélo à assistance électrique (VAE) pour les Joinvillois. Ce 
bonus de l’Etat s’élève à 200 euros maximum, sous réserve des conditions de ressources et d’une aide de 200 euros 
accordée par la collectivité. Si aucune aide n’est accordée par une collectivité, l’acheteur n’accède pas à l’aide de 
l’Etat. Merci de vous adresser à l’accueil de la mairie pour tous les renseignements et conditions concernant votre 
future acquisition, auprès d’un vélociste disposant d’une activité de réparation de vélos.

Repenser les quartiers neufs : une commission à votre écoute. 
Le vendredi 22 octobre dernier, la commission « travaux » avait invité les habitants des quartiers « neufs » 

à une réunion publique à l’espace Vall’Age. Le but était de réfléchir à un aménagement du plan de circulation du 
quartier, suite aux importants travaux en cours voire terminés (lotissement place du Champ de tir, rues Léon 
Morel et Albert Gigoux, groupe scolaire, complexe sportif, city stade...). A la fin de tous ces aménagements, il sera 
nécessaire de remettre en état les voies de circulation en tenant compte de la sécurité de tous : piétons, deux roues, 
personnes à mobilité réduite... Une vingtaine de personnes, mêlant habitants et élus, s’est réunie pour analyser les 
points à équiper, à modifier (comme la réalisation d’un rond-point à la Madeleine, l’ouverture à la circulation de 
la rue du Bois Sauvage), à déplacer ou à créer, comme des passage piétons, etc. Il a été convenu de se rencontrer à 
nouveau en début 2022 pour faire le point sur les réflexions issues de la réunion d’octobre et de continuer à travailler 
ensemble sur l’amélioration du quotidien des habitants de ces quartiers. Ce délai va nous permettre de travailler 
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en commission en lien avec les services communaux concernés. Si vous le souhaitez, vous pouvez nous envoyer 
vos remarques et suggestions en mairie, sous la rubrique « Plan de circulation à la Madeleine ». Merci par avance.

Du changement sur le pôle de loisir du Champ de tir
Après plusieurs concertations avec les jeunes 

et adultes du quartier du Champ de Tir, et après 
validation du conseil municipal le 6 juillet, le projet 
d’un city stade s’est concrétisé, afin de répondre à de 
nouveaux besoins. Cette installation est une première 
phase de travaux qui vont continuer dans le courant 
des prochaines années, en fonction du budget et des 
subventions accordées. Les enfants ont donc pu profiter 
de ce nouvel espace multisports, mis en place début 
septembre. Le montant de cette première construction 
s’élève à 62 209,00 € HT, subventionnée à 80 %. Afin 
de poursuivre cet aménagement, un nouveau plateau 

de basket, une nouvelle zone de jeux pour enfants avec de nouvelles structures plus adaptées selon les souhaits 
des petits seront installées. Les plus grands ne sont pas oubliés avec un espace de «street workout» (littéralement, 
d’entraînement de rue) comprenant des éléments de musculation. Cet aménagement intégrera l’installation de 
poubelles, bancs, espace paysager, ainsi que de caméras pour sécuriser au maximum l’aménagement. 

Un grand merci au groupe de travail, aux services techniques de la ville, à la société Kompan et à nos 
financeurs (le Conseil Régional Grand Est, le Conseil départemental de la Haute-Marne et le GIP Haute-Marne).

Hommage à notre ancien conseiller municipal Maurice Adam
C’est avec tristesse que l’ensemble du conseil municipal a dit un dernier adieu 

à Maurice Adam le 7 septembre 2021, conseiller municipal de 2006 à 2020. Maurice 
aimait le vélo, le ski et les randonnées en montagne dans le parc de la Vanoise en Savoie 
en compagnie de sa famille et de ses amis. Ancien combattant d’Algérie, il avait repris 
la présidence des ACPG-CATM-OPEX et Veuves de la section cantonale de Joinville 
en 2004 jusqu’à 2016 et était membre du bureau départemental de Chaumont. Il faisait 
partie également de l’amicale gaulliste à Colombey-les-deux-églises. Maurice était un 
homme intègre, toujours prêt à rendre service avec toujours le sourire et s’investissait 
sans hésiter dans les tâches qui lui étaient confiées.

Nous adressons nos sincères condoléances à toute sa famille.
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En novembre, dans le cadre du Mois Sans Tabac 2021, monsieur le Maire, 
Bertrand Ollivier, lancera la campagne "A JOINVILLE, ON VOUS AIDE A 
ARRETER DE FUMER"

La ville de Joinville est engagée depuis 2019 dans le projet expérimental Ville 
Libre Sans Tabac. Ce dispositif de lutte contre le tabagisme est la mise en œuvre 
adaptée à l’échelon local d’un ensemble de mesures démontrées comme efficaces. 
L'ambition de la collectivité est d’améliorer la santé et la qualité de vie des Joinvillois, 
fumeurs ou non-fumeurs et de faire de la santé publique un axe fort de son 
engagement politique.

Dans le cadre de ce projet, une des mesures efficaces est de sensibiliser les 
professionnels de santé de la ville :
Dans leur rôle de conseil d'arrêt,

A amener les fumeurs à arrêter et renforcer leurs capacités à le faire,
A structurer et faire connaître les possibilités d'accompagnement au sevrage 
tabagique.

Ainsi, les médecins, les infirmiers, les masseurs-kinésithérapeutes, les chirurgiens-
dentistes, les sages-femmes et les pharmaciens de la ville seront informés au cours de 
4 sessions organisées par la mairie. Ces sessions seront animées par les membres de 
GEST et porteront sur le rôle essentiel des professionnels de santé, auprès des 
Joinvillois dépendants du tabac, d'écoute, d'aide à l'arrêt et de prise en charge du 
traitement de la dépendance tabagique.

Vous retrouvez la liste de ces professionnels de santé engagés sur le site de la ville.
N'hésitez pas à vous adresser à eux, ils sont à votre écoute !

Une campagne de communication, inédite en France "A Joinville, on vous aide à arrêter 
de fumer" sera également lancée dans la ville à l'occasion du Mois Sans Tabac, en 
novembre 2021 : des affiches seront exposées sur les panneaux d'affichage urbain de la 
municipalité. Des mini-vidéos, présentant certains professionnels de santé de Joinville 
s'adressant directement aux habitants de la ville, seront diffusées sur le site internet de 
la mairie et sur ses réseaux sociaux.

L’étude commanditée par GEST et le Comité National Contre le Tabagisme à Audirep en 2020 auprès des habitants de 
Joinville montre que 27% des personnes interrogées fument quotidiennement. Or, en France près de deux fumeurs sur 
trois souhaitent arrêter. Toutefois, seule une minorité d’entre eux tente un arrêt, à la fois par crainte de ne pas y arriver et 
ne sachant pas toujours vers quel professionnel de santé se tourner pour se faire accompagner pour le traitement de leur 
dépendance. A cela s’ajoute toute une stratégie promotionnelle fallacieuse de la part des fabricants de tabac qui mettent 
en avant des produits présentés comme à moindres risques, comme les tabacs chauffés, pour dissuader les fumeurs 
d’arrêter.

Il est de notre responsabilité de maire d'offrir à nos administrés la possibilité de se soigner et d'agir pour leur santé en 
nous appuyant en particulier sur des données scientifiques incontestables et en rappelant que tous les produits du tabac, 
quels qu’ils soient sont dangereux.

Bertrand Ollivier fera partie des premiers maires en France à mettre en place, après la mesure initiale du projet, Mairie 
Libre Sans Tabac, un dispositif complet et cohérent de mesures planifiées sur plusieurs années, inhérentes au projet Ville 
Libre Sans Tabac et permettant de réduire la consommation de tabac à l'échelle d'une agglomération. Ce dispositif est 
proposé par l’association Grand Est Sans Tabac (GEST) et son partenaire le Comité National Contre le Tabagisme 
(CNCT) et financé par l’Agence Régionale de Santé (ARS) Grand Est.

VOUS SOUHAITEZ ARRÊTER DE FUMER, CONTACTER LA MAISON MÉDICALE DE JOINVILLE AU 03 25 94 
50 77 UN MÉDECIN VOUS GUIDERA.
ON RENTRE FACILEMENT DANS LE TABAGISME, MAIS ON EN RESSORT DIFFICILEMENT

14



Si  la compétence « déchets » est du ressort de la Communauté de Communes du Bassin de Joinville en Champagne 
et que ceux-ci sont gérées par le SMICTOM (Syndicat Mixte Intercommunal pour la Collecte et le Traitement des Ordures 
Ménagères), la Ville de Joinville cherche à accompagner au mieux ses habitants pour que la commune reste la plus propre 
possible. 

Dans la commune de Joinville, il existe deux modes de collecte : un ramassage des ordures ménagères dans la plupart 
des quartiers et un système d’apport volontaire, développé notamment dans les quartiers neufs en lien avec HAMARIS. Des 
réflexions sont en cours pour faire évoluer le système actuel durant les prochaines années. 

POTS & BOCAUX 
EN VERRE

UNIQUEMENT

BOUTEILLES EN VERRE

RENSEIGNEMENTS AU 03.25.55.54.19

(sans couvercle) (sans bouchon)

RENSEIGNEMENTS AU 03.25.55.54.19

JOURNAUX - REVUES
& PUBLICITES

CATALOGUES
& COURRIERS

UNIQUEMENT

CARTONSCARTONNETTES

UNIQUEMENT

RENSEIGNEMENTS AU 03.25.55.54.19

BOUTEILLES, BIDONS & FLACONS PLASTIQUE

BRIQUES 
ALIMENTAIRES

EMBALLAGES 
EN METAL

RAPPEL DES CONSIGNES DE TRI : 

Zone de ramassage des ordures ménagères : 
•	 une collecte le mardi matin (les poubelles sont sorties la 

veille, à partir de 18h uniquement)
•	 la collecte concerne les ordures ménagères (sac noir à 

acheter) et le tri sélectif : une semaine sur deux, les sacs 
bleus puis les sacs jaunes (les sacs sont disponibles en libre 
service au siège de la communauté de communes, 3 rue 
des Capucins). En cas de besoin (départ en vacances par 
exemple), des bacs sont à disposition derrière la salle des 
fêtes.

•	 le verre est à déposer dans les bennes prévues à cet effet 
(devant la déchetterie, derrière la salle des fêtes, etc.)

Zone d’apport volontaire : 
Vous déposer vos ordures ménagères, votre tri selectif et 
vos verres dans les bennes prévues à cet effet à proximité 
de votre habitation. Le dépôt se fait quand vous voulez !

Joinville,
VILLE PROPRE

Des canisacs sont disponibles en Mairie. 

J’utilise les poubelles J’entretiens mon trottoir J’utilise des canisacs

Aidez-nous à mettre en valeur notre cité !

68 € d’amende 
encourue

Je l’entretiens !J’aime ma ville,

Joinville,
VILLE PROPRE

Des canisacs sont disponibles en Mairie. 

J’utilise les poubelles J’entretiens mon trottoir J’utilise des canisacs

Aidez-nous à mettre en valeur notre cité !

68 € d’amende 
encourue

Je l’entretiens !J’aime ma ville,

POUR TOUS : 
Les encombrants (électroménger, meubles, gravats...) et les 

déchets verts sont à déposer à la déchetterie !

Horaires détaillés sur
smictomnord52.com / https://www.sded52.fr/

Vous avez un doute, rendez-vous sur le site smictomnord52.com
ou contactez la CCBJC (03.25.05.94.69) ou le SMICTOM (03.25.55.54.19) ! 

La propreté ne s’arrête pas à votre porte d’entrée ! 
Vous aimez votre cité ? Alors participez à son entretien ! 

Si vous avez un déchet, jetez-le dans les poubelles prévues à cet 
effet. Un papier traîne devant chez vous, des herbes poussent, participez 
en entretenant votre trottoir ! Vous êtes propriétaires d’un animal, vous 
devez ramasser ses déjections. Des canisacs sont disponibles en mairie 
sur simple demande. 

......................................................



du côté des 
commerces

La revitalisation de notre centre-bourg passe également par le commerce. On 
salue l’ouverture de plusieurs nouveaux commerces dans le centre historique, mais 
aussi en périphérie. Ces ouvertures sont d’autant plus louables qu’elles ont eu lieu dans 
un contexte particulièrement compliqué en raison de la pandémie de Covid-19. Il 
faut notamment citer dans le centre historique l’ouverture de la pâtisserie-salon de 
thé, Un air d’Orient, dans la rue de la Fontaine, du restaurant, Chez J-J, rue Diderot, 
de la Crèperie Weber, également rue Diderot, de la coiffeuse G’Hair’Sendre, rue du 
Petit-Marché, du PMU, Café sportif, rue du Petit-Marché également, mais aussi de la 
nouvelle Galerie de la Tour, rue de la Fontaine. En périphérie, on note l’ouverture du 
nouveau magasin ALDI, ainsi que l’installation de l’institut de beauté, La Loge. 

Commerce de périphérie : la Ville dit non ! 
A l’occasion du conseil municipal du 25 septembre dernier, la municipalité a 

voté une motion contre l’installation d’une boulangerie industrielle et d’un primeur 
dans la zone commerciale du Rongeant. Cette décision s’explique notamment par les 
enjeux de revitalisation du centre-bourg, qui visent avant tout à réhabiliter le cœur 
de ville, et ses logements en particulier,  mais aussi à y réimplanter un maximum de 
commerces. L’étalement commercial a des effets néfastes reconnus : artificialisation des 
sols, surutilisation de la voiture individuelle, standardisation de l’offre, banalisation et 
défiguration des paysages, diminution des liens sociaux... et surtout le détournement 
des flux du centre-ville vers la périphérie, entraînant une vacance commerciale accrue.  
Le projet d’ouverture en périphérie de deux nouveaux commerces vient donc en 
contradiction complète avec les enjeux de revitalisation du centre-bourg. La motion a 
été votée à la quasi unanimité, avec 21 voix pour et 2 voix contre (M. Philippe Neveu 
et Mme Catherine Pratbernon). 

La Ville de Joinville accompagne bien sûr par ailleurs l’installation de tous les 
projets commerciaux, à condition que ceux-ci participent à renforcer le centre-ville, ou 
à amener une offre de proximité dans les quartiers d’habitat ou à être techniquement 
impossible dans le tissu urbain existant, tout en participant à l’équilibre de l’offre 
commerciale locale. 

Le service Revitalisation du Centre-Bourg se tient à la disposition de tous les 
porteurs de projets commerciaux pour tout complément d’information. 

Vous soutenir face à la pandémie 
Afin de soutenir les commerçants dans la pandémie de Covid-19, mais aussi les 

personnels de santé, la Ville de Joinville s’était mobilisée en avril dernier, en proposant 
des chocolats pour Pâques à l’ensemble du personnel de l’Hôpital Sainte-Croix. Ce 
geste avait pour but de remercier le personnel de l’établissement, largement mobilisé 
durant cette période de crise, mais aussi pour leur réactivité face à la vaccination. 

La veille de Pâques, l’équipe municipale s’était également mobilisée pour 
distribuer  des bons d’achat à dépenser dans les commerces joinvillois. Ces bons, 
offerts par le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS), étaient destinés à plusieurs 
centaines de seniors.  

Beegift : une deuxième opération
pour soutenir notamment les restaurateurs

20 euros dépensés, 20 euros offerts par la Ville !
Suite aux différentes opérations (Bons d’achat Beegift en décembre 2020 de 

20 000 euros, bons d’achat offerts par le CCAS aux seniors (7 500 euros), la Ville avait 
décidé, pour la période du 15 mai au 15 novembre 2021, d’apporter son soutien dans 
une nouvelle opération « Bee Gift ». 15 000 euros ont été engagés par la Ville, dont 
5 000 euros ont été réservés spécialement pour les restaurateurs. Des chèques cadeaux, 
d’un montant maximum de 20 euros, ont été achetés sur Internet par les habitants et 
ont été dépensés dans les commerces joinvillois participants.

Cette opération a connu un réel succès !
Merci à vous tous d’avoir contribué à soutenir nos commerces joinvillois ! 
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DÉMÉNAGEMENT
avecnue de Lorraine

NOUVEAU
rue du Petit-Marché

NOUVEAU
rue de la Fontaine

DÉMÉNAGEMENT
avecnue de la Marne

NOUVEAU
rue Diderot (l’enseigne, non conforme, doit être changée)

NOUVEAU
rue Diderot

APRES
Place du Marché (restauration de la toiture droite)

NOUVEAU
galerie Intermarché



Zoom sur l’ARIT :
un outil de réinsertion particulièrement dédié aux femmes 

L’association ARIT est créée en 2000. Elle porte un Chantier d’Insertion avec deux antennes, une antenne à Saint-Dizier 
et une antenne à Joinville. Le support d’activité de l’association est la récupération, le traitement et la revente de vêtements, 
chaussures, vaisselle, livres, jouets, bibelots, matériel de puériculture… Depuis 2020, ont également été mis en place deux 
ateliers de couture. 

Notre structure a pour objectif de lever les freins à l’embauche d’un public spécifiquement féminin (72 femmes 
accueillies en 2020 sur 75 salariés). Notre cœur de métier est de faire monter en compétences les personnes recrutées et de 
confirmer une posture professionnelle. 

Pour se faire, nous mettons en place des séquences pédagogiques d’apprentissage et d’évaluation sur nos différents 
postes, ainsi que des formations certifiantes et/ou qualifiantes. Parmi les formations réalisées, voici quelques exemples : 

•	 Vente, marchandising, relation clientèle 
•	 Acquérir des compétences professionnelles en repassage et entretien des locaux 
•	 Acquérir des compétences en informatique
•	 Maîtriser sa communication à l’oral
•	 Conseiller funéraire 
•	 Agent magasinier …
Nos salariés en CDI peuvent effectuer des emplois complémentaires dans les entreprises du secteur ordinaire ainsi 

que des Périodes de Mise en Situation en Milieu Professionnel (PMSMP) afin de valider des projets professionnels ou pour 
découvrir des entreprises.

Atelier couture

Nous proposons à nos salariés un contrat de travail de 4 mois à 2 ans afin de travailler avec eux leur parcours socio-
professionnel. Nous mettons en place différentes manifestations dans lesquelles s’impliquent nos salariés. Parmi les derniers 
projets développés, il faut citer la création de costumes baroques dans le cadre du projet Joinville fête La Fontaine, défilé avec 
des vêtements issus des dons, braderies bi annuelles, festivals…

Le magasin est ouvert à tous, il touche une clientele variée. Il suffit d’adhérer à notre association (3€/an), la carte 
d’adhésion est valable dans les 2 boutiques. Tous les vetements sont triés avec exigence, ils sont lavés et repassés.

Envie de consommer autrement, suivre la tendance de la seconde main ou avoir un petit budget… A votre guise, notre 
équipe vous accueille les lundis, mardis, mercredis, jeudis, vendredis et samedis de 9h à 12h et de 13h à 17h45.

Contact : 03.25.05.26.51

Atelier informatique Défilé baroque 
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Il y a plusieurs années, nous avons débuté dans la fabrication de produits «fait maison» 
(déodorants, savons, crèmes pour le corps, lessive, produits d’entretien...). Nous nous sommes 
alors rendu compte que nous étions mieux dans notre peau en limitant notre impact écologique 

et en consommant mieux. Pour trouver des produits de base pour la fabrication de nos produits, nous 
étions obligés d’acheter en ligne. Pour manger des produits plus sains, pour nous et l’environnement, 
nous étions obligés de parcourir de nombreux km à la rencontre de producteurs locaux éparpillés dans 
la région. Beaucoup de trajets pour consommer local et bio, une incohérence avec notre démarche.
Ceci fut l’idée de base de mon projet. Ce projet, exposé à de nombreux intervenants, fut soit très 
compliqué, soit rejeté. 

Quel a été votre parcours pour aboutir à l’ouverture de ce magasin fin 2020 ?
Trois entités m’ont permis de réaliser mon rêve, soit la création de notre magasin. La première fut la subvention, 
potentiellement accordée, par notre mairie. La deuxième fut la subvention des acteurs départementaux, régionaux 

et européens, à travers le réseau «Leader». La troisième fut et est l’accompagnement du réseau «Axelium Conseil», 
dont le représentant local a permis de fusionner l’ensemble du dossier permettant la validation des financeurs. A ce 
titre, merci au Crédit Agricole pour nous avoir suivis.
Toutefois, le parcours fut long et compliqué. Nous avons reporté l’ouverture suite aux mesures sanitaires. J’ai également 
fait beaucoup de demande d’aide, via les prêts d’honneur, beaucoup de démarches administratives et des formations 
(et ce n’est pas fini).

Un an après l’ouverture, quel bilan dressez-vous ? 
Je suis satisfaite car le résultat est conforme à mes objectifs de départ, soit mon prévisionnel. Il ne reste plus qu’à diffuser 
l’idée que manger mieux ne veut pas dire dépenser plus. Nous proposons des produits bio en vrac, des produits locaux 
et autres, à des prix justifiés par leur production respectueuse de l’environnement. Nous travaillons avec de nombreuses 
associations qui fabriquent des produits de très bonne qualité à des prix réservés exclusivement à des magasins 
indépendants comme le mien. 
Vous venez de recevoir un prix, celui du réseau entreprendre, qu’est-ce que cela signifie pour vous ? 
L’ensemble des financements sont, par ordre, réussis grâce à la ville de Joinville qui a cru à mon projet. Viennent ensuite les 
financements régionaux et européens appuyés par notre commune. Enfin, il ne faut surtout pas omettre le financement 
du Crédit Agricole; sans qui l’aboutissement final du projet n’aurait pu avoir lieu. Concernant les réseaux «Entreprendre» 
et/ou «Initiative» ce sont des prêts d’honneur que j’ai eu la chance de recevoir pour m’aider à finaliser le projet. Enfin, il 
n’aurait pas été possible de développer ce projet avec réussite sans l’accompagnement d’Axelium Conseil Nord Haute-
Marne qui m’a permis d’établir un Business Plan validant toutes les demandes de financement. 

Virginia Mathieu
propriétaire du magasin Vivracbio, 
ouvert depuis la fin de l’année 2020

Virginia Mathieu a fait le choix en 2019 d’entamer une reconversion professionnelle 
ambitieuse, puisqu’elle a décidé d’ouvrir son propre magasin, mêlant produits bio, 
locaux et en vrac. D’où vous est venue cette idée ?

Vous organisez régulièrement des petits évènements comme des dégustations, dites-nous-en un peu plus ! 
Nous faisons déguster des produits divers pour permettre aux gens de mieux appréhender notre nouveau mode de 
consommation. Ces produits locaux ou issus principalementde notre production française, sont mis en avant.
Merci Virginia pour ce témoignage ! On souhaite une longue vie à votre magasin. 

Envie de le découvrir, rendez-vous 12 bis rue Mauclère à Joinville,
du mardi au samedi de 9h à 12h30 et de 14h à 19h.
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de rechange pour l’automobile. Retour sur ces 40 ans d’existence grâce à Pierre-Loic Collin, 
Directeur de l’entreprise depuis 18 ans. Pouvez-vous nous rappeler brièvement l’histoire du 
Groupe ? 

La Société Industrielle du Rongeant (SIR) – oui, c’est ainsi qu’elle s’appelait jusqu’en 2005 et je pense 
que cette appellation parlera davantage à vos lecteurs – s’est implantée en 1978 à Joinville. À la suite 
d’un décret gouvernemental concernant l’antiparasitage des véhicules en 1957, Electricfil Automotive 
située à Beynost (15 km de Lyon) développe un câble d’allumage équipé de la technologie Bougicord®, 
brevetée en 1960. Les constructeurs automobiles doivent se mettre en conformité, ce qui entraîne une 
forte demande. Electricfil Automotive décide alors de créer un deuxième site de production français 

(Joinville), afin de sécuriser l’approvisionnement de ses clients. L’entreprise fournit également le marché de la 
Rechange, c’est-à-dire qu’elle livre à la fois les constructeurs qui équipent les véhicules neufs mais qu’elle permet 
également de réparer ceux déjà présents sur le marché.

Face aux évolutions dans le domaine de l’allumage, l’entreprise se tourne vers la fabrication de bobines afin d’enrichir 
son offre. À partir des années 1960, tout va très vite et l’entreprise s’oriente naturellement dans le domaine des 
capteurs. Avec la forte demande et le besoin d’internationalisation, quatre filiales verront le jour à travers le monde : 
le Groupe Electricfil Automotive voit alors le jour. 
Quelle aventure ! Mais fabriquez-vous encore aujourd’hui ces mêmes produits ? 
Il faut dire que le marché a bien évolué ! Aujourd’hui, les produits d’allumage n’ont plus la cote car ils équipent les 

véhicules essence dont les ventes sont incertaines. De plus, les faisceaux et autres « vieilles » pièces d’allumage ont été 
remplacés progressivement par les bobines. Comme une suite logique, le Groupe s’est orienté vers la conception et la 
fabrication de capteurs destinés à la gestion du contrôle moteur. Toutes ces recherches ont été et sont encore concentrées 
à Beynost, au siège social. Quant au site de Joinville, il est quasi-exclusivement dédié au marché de la Rechange. Nous 
concevons et produisons encore des bobines d’allumage mais également, quelques capteurs pour les constructeurs. À 
partir de 2005, afin de compléter notre gamme de capteurs, nous nous sommes tournés vers une activité de négoce. Par 
la suite, nous avons également intégré des produits d’allumage, toujours dans le but de constituer l’offre la plus complète 
possible pour répondre à la demande des clients et les satisfaire.
Aujourd’hui, nos gammes se composent de plus de 6 000 références à travers nos 2 marques : Bougicord (pour les produits 
d’allumage) et EFI Sensor (pour les capteurs). 
Concrètement, nous ne nous focalisons plus uniquement sur le domaine de l’allumage, nous intégrons également les 
capteurs de gestion moteur fabriqués par le groupe. Nos gammes englobent aussi des capteurs ABS, de pression MAP et 
FAP, de pression de carburant, des pressostats de climatisation ou encore des débitmètres, etc.

Electricfil Service, 
un maillon fort d’un groupe mondial

qui traverse les époques
Située à l’entrée Est de Joinville, Electricfil Service est une entreprise installée sur la 
commune depuis plus de quatre décennies. Intégrée à un Groupe qui vient de fêter 
ses 85 ans, cette société est spécialisée dans la conception et la fabrication de pièces 

Toutes ces références doivent être également acheminées chez nos clients, qui restent localisés majoritairement en 
France, mais qui sont de plus en plus implantés à l’international. L’activité de distribution occupe donc une place 
importante dans la vie du site, et notre offre n’ayant eu de cesse de s’enrichir, le site a connu une extension en 2015. 
Dans un contexte où l’avenir de l’automobile est incertain, n’est-il pas dangereux de focaliser toutes ses ressources dans 

un seul domaine ?
Comme vous l’évoquez dans votre question, l’univers automobile est effectivement quelque peu mouvementé, 
depuis une quinzaine d’années. C’est pourquoi nous avons souhaité développer une seconde activité dans un 
domaine hors l’automobile. Nous nous sommes tournés vers l’industrialisation de projets issus de collaborations 
avec des start-ups. Nous mettons nos compétences industrielles au service de jeunes entreprises qui ont un 
projet viable mais qui n’ont pas les moyens de les développer. Cette seconde activité ne représente qu’un faible 

pourcentage de notre chiffre d’affaires à l’heure actuelle, mais nous nous laissons le temps de faire croître 
ces partenariats innovants. À titre d’exemple, nous collaborons avec une start-up nommée Notilo+ et 
nous produisons des drones sous-marins autonomes, destinés par exemple aux professionnels dans le 
but de vérifier l’état des coques des navires mais aussi au grand public pour les plongeurs amateurs.

J’imagine qu’il faut de nombreux collaborateurs pour faire tourner une telle 
entreprise… 
À l’heure où je vous parle, l’effectif total se compose de 80 personnes, dont une équipe 
commerciale répartie aux 4 coins de la France et plusieurs agents commerciaux 
résidant dans différents pays (Amérique Latine, Espagne, DOM-TOM et Maghreb). 
Une dizaine de collaborateurs est basée au siège social, notamment les services 

Bobines d’allumage

Capteurs

Drône sous-marin
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marketing et communication ainsi que les assistantes commerciales Export. Sur le site de Joinville, nous recensons une 
grande diversité de compétences incluant des ingénieurs, des opérateurs de production ou bien encore des préparateurs 
de commandes. Toute la détermination et l’implication des collaborateurs nous permettent de réaliser un chiffre d’affaires 
annuel autour des 16 millions d’euros.
Que de chemin parcouru ! Comment envisagez-vous les années à venir ? 
Eh bien, il reste encore beaucoup à faire ! Fin octobre, nous avons célébré les 85 ans d’existence du Groupe (désormais 
baptisé EFI Automotive) autour d’un évènement « hybride », physique et digital imposé par le contexte sanitaire actuel. 
Nous avons célébré cet anniversaire, en étant connectés à distance avec les autres filiales (États-Unis, Chine, France et 
Turquie). La Direction du Groupe a pu revenir sur la récente passation de pouvoirs qui a été réalisée entre Patrick Thollin 
et sa fille, Béatrice Schmidt-Thollin. Il est important de noter que le Groupe EFI est avant tout, une entreprise familiale 
créée et encore dirigée par la famille Thollin, qui depuis 4 générations, se succède pour en assurer la gouvernance.
Cet évènement a été également l’occasion de remercier les clients et les collaborateurs, sans qui, cette belle aventure humaine 
et technologique n’existerait pas. Chacune des filiales a pu clôturer la célébration en partageant un moment convivial 
autour d’un pot et d’une remise de cadeaux pour chacun des collaborateurs du Groupe. 
J’en profite pour vous remercier d’avoir laissé la chance aux lecteurs et lectrices de (re)découvrir notre entreprise et surtout 
nos activités, qui pour un certain nombre d’entre eux – je suppose – restaient jusqu’alors méconnues. 

Merci pour ce témoignage ! On souhaite une longue vie à votre entreprise. 
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services
municipaux

Elus
Pierre Hervet est nommé conseiller délégué à l’urbanisme depuis le 1er août 2021. Il 

accompagne notamment le service Revitalisation du centre bourg dans ses démarches, dont 
les projets Petite Ville de Demain et le suivi du Site Patrimonial Remarquable. 

Départ en retraite
Les années 2020 et 2021 ont été marquées dans les services municipaux par le départ 

en retraite de plusieurs membres du personnel. Il s’agit notamment d’Evelyne Legendre, 
qui était en charge de l’entretien des bâtiments communaux, de Nicole Chaomleffel, qui 
s’occupait, au sein du CCAS, du portage des repas et qui était également remplaçante au 
transport des personnes âgées, de Michèle Weisse, en charge de l’entretien du centre socio-
culturel, l’Espace Vall’âges. Sont également à noter aux services techniques les départs de 
Jean-Luc Pierron, responsable des bâtiments communaux et professeur à l’Ecole de Musique 
communale et musicien au sein de l’Harmonie municipale, et de Frédy Parot, membre de 
l’équipe d’entretien de la voirie. La municipalité et le personnel de la commune leur souhaitent 
une belle retraite ! 

Nouveaux agents
Grâce à la mise en place par l’Etat d’un nouveau type de contrat, appelé Parcours 

Emploi Compétence (PEC), contrat qui vise à accompagner les personnes dans l’emploi, la 
Ville de Joinville a pu recruter plusieurs personnes : Nathalie Colson et Nathalie Lapierre, 
toutes deux en charge de l’entretien des bâtiments communaux, Linda Marie, au service 
carte d’identité et passeport, Gladys Pauty au service du portage des repas et suppléante 
aux travaux administratifs, Léa Goffard, à l’accueil de la mairie, Tom Royer, Alex Bailly et 
Kevin Cottentin, tous les trois aux services techniques dans l’équipe des Parcs et Jardins. 
Deux nouveaux professeurs viennent également compléter l’équipe de l’Ecole de musique : 
Benjamin Cabartier et Fernand Guillemin. Bienvenue à eux !

Un conseiller numérique pour Joinville
A compter du 1er octobre 2021, la Ville de Joinville accueille également un conseiller 

numérique, M. Maxime Thirion, qui aura pour mission d’accompagner la lutte contre la 
rupture numérique sur le territoire. Cette mission développée par l’Etat s’adresse à toutes 
les personnes ne se sentant pas à l’aise avec l’outil informatique, notamment dans leurs 
démarches administratives (demande de pièces d’identité, suivi du parcours scolaire de 
leur enfant, commerçants en quête de visibilité...). Les demandes peuvent être variées, mais 
toutes ont pour dénominateur commun l’outil numérique de plus en plus présent dans les 
démarches du quotidien. Bienvenue à lui ! 

Remise des médailles
Plusieurs médailles ont pu être remises à des agents mais aussi à des élus. Il s’agit 

notamment d’une médaille d’argent pour 20 ans de services remise à David Demoustier, 
agent administratif du service comptabilité, à Béatrice Raucy, agent administratif du service 
accueil-état civil, à Thierry Lebert, responsable du service voirie et bâtiment, et à Gérard 
Mattera, conseiller municipal d’opposition. Une médaille vermeil  a été remise à Jean-Luc 
Pierron, ancien responsable du service Bâtiment, pour trente ans de service. La municipalité 
leur adresse toutes ses félicitations ! 

Naissance
La municipalité et le personnel de la mairie adressent toutes leurs félicitations à 

Clémentine Lecoq, directrice du centre socio-culturel, l’Espace Vall’âges, et à Martin 
Gricourt, responsable de l’association Nouvelle Equation, pour la naissance de Robin, le 27 
avril dernier. Bienvenue à Robin !

Décès  de Bernard Delaire
Nous avons appris le décès de Bernard Delaire, le 16 mars dernier. Cet ancien employé 

municipal avait notamment en charge la gestion du camping municipal, avant de rejoindre 
le service Bâtiments. Il avait pris sa retraite en 2007. Il était également pompier bénévole à 
Joinville. La municipalité adresse ses plus sincères condoléances à sa famille et à ses amis.  
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pour le service.Cette performance est un 
travail de tous les jours avec la mise en place 
de la vigilance partagée permettant de se 
protéger les uns et les autres, la réflexion 
avant d’agir et le respect des consignes 
de sécurité et d’hygiène. L’ensemble du 
personnel s’est vu féliciter et récompenser 
pour cette belle réussite. Rendez-vous pris 
pour les 2000 jours !

La POSTE : 
À partir du 19 octobre 2021, les horaires de passage de votre facteur évoluent

Connaissez-vous toutes les facettes du métier de votre facteur ?
•	 Distribution de courriers, mais aussi de colis dont le nombre s’est accru en lien avec le 

développement du commerce en ligne
•	 Distribution de carnets « beaux timbres » à domicile, de stickers de suivi ou d’emballages 

Prêt-à-Poster.
•	 Livraison de courses ou de repas.
•	 Visite à domicile des plus âgés dans le cadre du service « Veiller Sur Mes Parents »
•	 Installation et prise en main d’Ardoiz, la tablette conçue pour les seniors
•	 Collecte de colis en boîte aux lettres
et, pour les professionnels 
•	 Remises commentées de catalogues
•	 Collectes de colis à la demande
•	 Enlèvements de matières à recycler…
Autant de missions qui permettent de répondre aux besoins de proximité des familles et des professionnels. Le 

développement de ces services conduit à une évolution du métier de facteur vers plus de contacts clients, tout au long 
de la journée. 

 Depuis le 19 octobre 2021, votre facteur réalise donc sa tournée sur une amplitude horaire élargie : il pourra 
ainsi être amené à passer le matin ou l’après-midi à votre domicile. N’hésitez pas à le solliciter sur les services qu’il peut 
désormais vous apporter. 

La Poste se transforme pour mieux vous accompagner au quotidien.

Devenez famille d’accueil à la PJJ
Une famille d’accueil est une personne ou un couple 

désireux d’accueillir, au quotidien, des jeunes pris en charge par 
une équipe éducative de la Protection Judiciaire à la Jeunesse (PJJ) 
dans un cadre pénal. Les jeunes accueillis ont avant tout besoin de 
personnes solides et disponibles, en mesure de comprendre leur 
situation et de s’y adapter, tout en leur offrant un cadre rassurant. 
Être famille d’accueil, ce n’est pas se substituer à leur famille. Il est 
nécessaire d’avoir un sens des responsabilités, un bon relationnel, 

de l’écoute et de la patience. Tout au long de l’accueil, vous bénéficierez d’un accompagnement et rencontrerez 
aussi souvent que nécessaire les agents de la PJJ. Cette permanence éducative est disponible tous les jours de 
l’année, 24h/24. Si vous êtes intéressés vous pouvez nous contacter au : 

03.10.20.20.57 / 06.87.77.01.54 ou uehd-chaumont@justice.fr

en

bref

VEOLIA
Dans le cadre de la semaine sécurité chez Veolia, le service Nord Haute-Marne a 

organisé sa journée sécurité le vendredi 24 septembre dans son agence à Joinville.Le service 
couvrant un large territoire a organisé trois ateliers avec la participation de la prévention 
routière sur le thème de la «sécurité sur route»  (code de la route, simulateur de conduite et 
atelier participatif).

En fin de matinée en présence des représentantes de la Ville de Joinville et du directeur 
territorial, cette réunion a aussi été l’occasion de célébrer le 1500e jour sans accident du travail 

23



Noël 2020

cette dernière année

à Joinville

14 juillet : feu d’artifice

4 septembre : forum des associations

18 août : tour de l’avenir

La France en courant

Escape game à la 
médiathèque à 
l’occasion de la Fête 
des sciences



27 août : défilé baroque au couvent des annonciades célestes dans le cadre du projet Joinville fête La 
Fontaine avec l’ensemble Faenza et la Ligue de l’Enseignement 52

juillet : Assemblée générale des Petites Cités de Caractère 
France en Bretagne

31 juillet : Fêtes du terroir et son et 
lumière à l’église

21 août : Fêtes du terroir

3-4 juillet : Quai des Bouquinistes



18-19 septembre : journées 
européennes du patrimoine

5 octobre : remise à Paris du prix national des Rubans du 
patrimoine pour la réhabilitation du 13 rue des Royaux

20 novembre : concert de la sainte Cécile

Nocturne en musique à l’occasion des 
journées du patrimoine

bibliothèque patrimoniale à
l’occasion des journées du patrimoine

Concert Machin Truc Orchestra à la 
médiathèque

Restitution des travaux d’élèves de l’école Diderot avec l’artiste 
illustratrice Emilie Thieuleux dans le cadre d’une Résidence d’été 
pilotée par l’association Scènes et Territoires



Depuis septembre, les portes de l’Espace Vall’Âges 
sont à nouveau ouvertes au public et permettent d’animer de 
nouveau la vie locale. Une centaine de personnes se retrouve 
donc chaque semaine pour participer aux ateliers manuels 
(pliage de petits papiers, scrapbooking, mosaïque, dessin/
peinture, tricot, cartonnage et patchwork), informatique et 
italien. Pour cette nouvelle année, la bénévole des ateliers 
informatique propose de nouveaux créneaux : un premier 
qui est dédié aux débutants en informatique, un second 
pour de l’aide individuelle ponctuelle (aide à la création d’un 
compte sur un site internet, pour l’envoi d’un courriel, pour 
transférer des images …). 

N’hésitez pas à contacter l’équipe de l’Espace Vall’Ages 
pour connaitre le programme en détail au 03 25 94 21 68 ou 
en venant découvrir les locaux.

Apprendre en s’amusant
Les ateliers « Apprendre en s’amusant » ont repris 

depuis septembre. Des collégiens se retrouvent chaque mardi 
soir (17h à 18h30) pour travailler de manière ludique. Sont 
ainsi privilégiés les jeux de société, les ateliers cuisine ou 
encore les activités manuelles pour leur permettre de réviser 
tout en s’amusant. Ces ateliers sont gratuits et ouverts à tous 
les collégiens. Des places sont encore disponibles, il est encore 
possible d’intégrer le groupe.

J’ose m’exprimer
Depuis octobre, une dizaine de participants se 

retrouve chaque lundi après-midi dans le cadre des 
ateliers « J’ose m’exprimer ». Construite en partenariat 
avec la MSA, le chantier d’insertion ARIT-ABI 52, la 
Mission Locale, Nouvelle Equation, Pôle Emploi. L’action 
s’adresse aux personnes âgées de 18 à 30 ans. L’objectif 
est de favoriser la confiance en soi et la communication 
orale chez les participants. Sylvain Chiarelli, directeur 
artistique de la compagnie Préface, leur propose une 
«  formation communication » avec des exercices de prise 
de parole, valorisation de soi, ou encore de simulation 
d’entretien d’embauche suivie d’une formation « turbo 
théâtre » (improvisation de saynètes). Une représentation 
publique viendra clôturer l’action le mercredi 15 décembre 
à l’auditoire de Joinville. Les participants y présenteront un 
spectacle-débat. L’entrée sera gratuite, sur inscription au 03 
25 94 21 68. Venez nombreux et nombreuses encourager les 
participants.

Après-midi jeux de société :
Les après-midis « Jeux de société » font leur grand 

retour à l’Espace Vall’Âges. L’équipe vous donne rendez-vous 
samedi 18 décembre de 14 heures à 18 heures pour (re)
découvrir les jeux de société (maintien de l’animation sous 

réserve des conditions sanitaires). Au programme, retrouvez 
les grands « classiques » : Scrabble, Rummikub, Triomino 
mais également des jeux coopératifs : Kosmopolitt, 
Micromacro, Mystérium Park, la chasse aux monstres, etc. ; 
des jeux d’enquête : Unlock, Micro Macro ou encore des jeux 
pour les plus petits (à partir de 6 ans) : Nom d’un renard, 
Krakken Attack, Attrape Rêves …

L’après-midi est ouverte aux petits comme aux 
grands, aux curieux comme aux passionnés. Des bénévoles 
seront présents pour présenter les jeux et expliquer les 
règles. L’entrée est gratuite, ouverte à tous sur inscription au                   
03 25 94 21 68.

Le bonheur était sur l’eau au lac du Der
Proposés par le service 

Jeunesse de la Ville et l’espace 
Vall’âges, les deux stages de 
voile au lac du Der ont connu 
un beau succès auprès des 
jeunes. Quarante quatre enfants 
ont choisi cette option durant le 
mois d’août.

Ce stage estival organisé 
à l’école de voile de Braucourt 
dans le cadre de l’opération 
FIPD (Fonds interministériel 

de prévention de la délinquance) ont permis à ceux qui ne 
partent pas en vacances de découvrir, durant une semaine 
cette discipline à moindre coût.

22 enfants ont participé chaque semaine du 9 au 13 
août et du 23 au 27 août au stage voile –multi activités.

Transportés en 
minibus matin et soir, ces 
moussaillons ont aussi 
apprécié de se retrouver 
entre copains pour naviguer, 
partager des activités 
annexes et pendant le repas 
du midi.

Et ce dans une ambiance conviviale à laquelle ne sont 
pas étrangères non plus les conditions climatiques. L’objectif 
étant d’apprendre à savoir « gréer » son bateau et à se diriger 
en fonction du vent. Différents supports (canoé, paddle 
individuel et géant) ont été proposés en fonction de l’âge et 
du temps de la semaine par Eric et Kévin, moniteurs de voile 

espace
vall’âges

vie
sociale
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Le bénévolat à l’Espace Vall’Âges :
C’est grâce à l’implication et l’engagement de l’ensemble des bénévoles que 

l’Espace Vall’Âges est aujourd’hui ce qu’il est. La richesse des profils des bénévoles 
permet d’avoir des activités variées et ainsi de répondre aux besoins des habitants. 
Les bénévoles peuvent créer, coordonner, gérer et participer à une activité ou une 
action ou encore s’associer à la conception et/ou conduite du projet social. A l’Espace 
Vall’Âges, différents bénévolats participent à la vie de la structure :

TÉ
M

OIG
NAGE

Peux-tu nous parler de ton engagement actuel ?
Actuellement, je m’occupe de la section « Dessin/Peinture » en binôme avec Elisabeth. Nous apportons 
aides et conseils aux participants en fonction de nos aptitudes, chacun ayant une préférence pour 
certaines spécialisations. Je suis plus spécialisé en peinture à l’huile et Elisabeth en peinture aquarelle. 
A savoir que dans l’atelier « Dessin/Peinture », chacun choisi ce qu’il souhaite réaliser (dessin, peinture 
à l’acrylique, aquarelle…). 

Comment se déroulent tes ateliers ?

Pour plus de précision, n’hésitez pas à contacter l’Espace Vall’âges : 
03.25.94.21.68 / cscjoinville@orange-business.fr

Chacun est libre du sujet qu’il souhaite réaliser. Chaque participant apporte son soutien, son avis et de l’aide à 
ses camarades. L’entraide est permanente. Plusieurs travaux en commun ont été réalisés avec l’assistance d’un 
ordinateur et d’un rétroprojecteur ce qui permet à chacun d’évoluer et de découvrir des techniques qu’ils ne 
connaissent pas. 

Que t’apporte ton engagement ?
Mon engagement me permet de partager un loisir. Nous prenons plaisir à nous retrouver, à évoluer et apprendre de 
nouvelles techniques. Nous sommes comme une petite famille, nous nous sentons bien tous ensemble.

Merci pour ce beau témoignage. Pour finir, que dirais-tu à quelqu’un qui ne connaît pas l’Espace Vall’Âges ?
A tous ceux qui ont envie de pratiquer une activité, je ne peux que conseiller l’Espace Vall’Âges. Il y a tout pour s’y épanouir 
et vivre de bons moments. Vous êtes seuls, ou vous vous ennuyez, vous avez besoin de chaleur humaine ou vous souhaitez 
créer une activité ? L’Espace Vall’Âges est là pour cela. La directrice, Clémentine, se fera une joie de vous informer et vous 
guider dans vos choix. A bientôt à toutes et tous.

Gérard
bénévole de l’atelier dessin en bînome avec Elisabeth 

depuis 2017
Comment as-tu connu l’Espace Vall Âges ?
J’ai connu l’Espace Vall’Âges par ma femme qui participait déjà à des activités 
(informatique et manuelles). Elle m’a informé qu’il y avait un groupe dessin qui 
se réunissait tous les jeudis. Comme je souhaitais « dessiner » depuis longtemps, 
je suis venu.
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,ainsi que des activités annexes (accrobranches, aquader, géocaching…). A la fin de la semaine de stage, chaque enfant s’est  
vu remettre son Passeport de Voile. Autre satisfaction, l’impatience des parents et des enfants de retrouver chaque jour à la 
maison. L’ensemble des photos et vidéos de la journée est diffusé sur les différents réseaux sociaux de la Ville. 

Suite des aventures en 2022 ! 

Atelier Parentalité
Tout au long de l’année dans le cadre de la parentalité, le centre social et le service jeunesse 

de la Ville proposent des activités, des sorties animées par des bénévoles ou par des professionnels. 
Les activités se déroulent principalement à l’Espace Vall’Âges et sont gratuites. Les objectifs étant 
d’accompagner les parents en les confortant dans leur rôle éducatif, de permettre des temps de 
partage et d’échange en famille autour d’une activité, de favoriser une socialisation précoce des 
jeunes enfants et d’éviter l’isolement des familles avec des jeunes.

Vous pouvez retrouver les animations passées et futures proposées sur facebook : clémentine 
centre social joinville ou sur joinvillejeunesse

Voici quelques réalisations faites à ce jour sur l’année 2021 :  trouve mon galet 52 ; rallye 
patrimoine ; peinture à la farine  ; fabrication moulin en pot de terre ; déco 
printanière ; fabrication d’une bougie en cire ; activités pêche. 

•	 Des bénévoles encadrant des ateliers (informatique, langue, 
ateliers manuels …) qui proposent de partager leurs 
compétences avec d’autres. 

•	 Des bénévoles ponctuels, apportant leur 
aide et soutien lors d’événements ou 
d’animations.
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Les services du CCAS : 
Portage des repas à domicile 
Conditions : le Service du portage des 

repas s’adresse aux Joinvillois à partir de 65 
ans ou à des personnes de moins de 65 ans 
mais rencontrant des problèmes de santé.

Fonctionnement : 
•	 Début du service 3 jours après la date 

d’inscription.
•	 Différents régimes disponibles : normal, 

diabétique, sans résidus, haché, sans 
sel…

•	 Le service peut être interrompu 3 jours 
avant la date choisie sur simple demande 

•	 Prix du repas : 8.50 €  
•	 Une facture est établie à la fin de chaque 

mois.
•	 Règlement au Trésor Public.

Transport intra muros
Un minibus vous permet de vous 

rendre dans les commerces joinvillois 
grâce à un ramassage proche de chez vous 
tous les mardis après-midis ainsi que les 
jeudis et vendredis matins. Ce transport est 
réservé aux seniors mais aussi aux personnes 
rencontrant des difficultés liées à la santé ou 
au handicap.

Renseignements au CCAS en Mairie. 
Atelier « 

scrapbooking » 
Le CCAS 

propose un atelier 
scrapbooking chaque 
mercredi après midi 
à l’espace Vall’âges. 
Cet atelier est financé par une subvention 
du Conseil Départemental dans le cadre 
d’actions de prévention et par le CCAS.

Faire du scrapbooking pour 
prendre soin de soi ? Comment faire du 
scrapbooking ? Pour tous les âges, ce loisir 
créatif est très populaire de nos jours et 
donne la possibilité de concevoir des 
albums sur mesure, grâce à des scraps. Ce 
genre de création développe l’imagination, 
la concentration, la dextérité et donne 
l’occasion de revivre l’émotion d’une époque, 
d’un évènement ou d’un voyage. Prenez soin 
de vous, amusez-vous !

Inscription au CCAS – Atelier tous les 
mercredis 14h/16h à l’espace Vall’âge

Atelier «Informatique»
L’atelier informatique proposé par le 

CCAS sera reprogrammé à partir de janvier 
prochain. Les personnes intéressées peuvent 
s’inscrire ou se réinscrire dès maintenant au 
CCAS au 03 25 94 59 72.

CCAS

Journée dans le Doubs pour les seniors 
Le mardi 12 octobre,  ce sont 60 seniors qui sont partis à la 

découverte de deux sites remarquables du Doubs. D’abord, le Gouffre 
de Poudrey à 70m sous terre, dans une grotte aux dimensions colossales 
(presque 1 million de m3), qui pourrait contenir la Cathédrale Notre 
Dame de Paris toute entière. Au fil de la promenade souterraine, ils ont pu 
découvrir des architectures surprenantes, façonnées par l’eau et le temps : 
des piliers stalagmitiques âgés de milliers d’années, d’innombrables 
stalactites et même un petit lac souterrain d’une douzaine de mètres de 
long. 

Et comme c’est important de bien manger, le voyage s’est poursuivi 
au restaurant. Le chemin qui y mène est une ode à la nature, petite route 
longeant le Cusancin, traversant des hameaux de caractère jusqu’au Val 
de Cusance. Le chef Stéphane Turillon (Haut-Marnais d’origine), Chef 
Eurotoques, a régalé les seniors en proposant des produits comme  la 
croûte forestière, la  truite au vin jaune, la papilotte de volailles franc-
comtoises. Le repas a ravi l’ensemble du groupe.

Enfin, le voyage s’est poursuivi à la citadelle de Besançon, une 
des plus belles de France. Du haut de ses remparts, trois siècles nous 
contemplent. Achevé en 1684, ce chef-d’œuvre d’architecture bastionnée 
créé par Vauban est considéré comme l’une des plus belles citadelles de 
France. Surplombant de plus de 100 mètres, la vieille ville de Besançon 
enserrée dans un méandre du Doubs, elle offre aussi de beaux points de 
vue sur les collines alentours. Vaste espace – pas moins de 11 hectares ! 
– aujourd’hui consacré à la culture et au tourisme, la Citadelle a servi 
au cours des siècles de lieu de casernement, de lieu de formation pour 
les futurs officiers – « les cadets » –, de prison d’état et de pénitencier 
militaire.

Un moment apprécié par tous les participants ! 

Salon Creativa à Metz

Les personnes souhaitant se rendre au salon Créativa à Metz le 
jeudi 25 février prochain peuvent d’ores et déjà se rapprocher du CCAS 
pour réserver. Contact : 03.25.94.59.72
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Réussite
éducative

RETOUR SUR... 
... les représentations théâtrales 

Trois représentations théâtrales ont été données en 
août-septembre dans le cadre de la restitution des ateliers 
THEATRE, MULTITRUCS et THEATRE ADOS. Ainsi, 
tout au long de l’année, les effectifs de 10 à 20 participants par 
atelier ont pu s’approprier un rôle, renforcer leur confiance 
en eux, et apprendre à développer l’esprit d’équipe. Les trois 
représentations intitulées « Le Mystérieux Manoir de Malum », 
« Un voyage qui tourne mal » et « A notre belle famille » ont été 
successivement données à l’auditoire de Joinville, en présence 
des familles et des partenaires, chacune des pièces oscillant 
entre deux et trois heures de spectacle. 

...le Modeling
Deux nouveaux livres ont été publiés ! « Père Noël 

VS Black Christmas » et « Un cirque hanté » sont désormais 
disponibles !

... le stage « Scotchage »
Dans le cadre du projet « Joinville fête la Fontaine 

en musique » conduit par la Ligue de l’enseignement 52 et 
l’ensemble Faenza, Nicolas GOUSSEFF a eu l’occasion de 
présenter pour la première fois en février sa technique dite 
du scotchage. Ainsi, deux stages ont été réalisés, un premier 
regroupant parents et enfants a réuni 20 participants. Un 
second a eu lieu l’après-midi regroupant 6 adolescents.

...le stage « Renovacs »
Pendant les vacances de mars, des chantiers peinture 

et papiers-peints ont été entrepris dans nos locaux, 6 
participants ont répondu présents  durant 1 semaine !

...le projet Tous Connectés 
De mars à juin dernier s’est développé le projet 

Tous Connectés. Consistant à lutter contre la fracture 
numérique et la difficulté accrue des parents à gérer les 
temps des devoirs pendant le confinement, le projet Tous 
Connectés a accueilli 11 parents. Conduits en partenariat 
avec les conseillers pédagogiques de l’Inspection de 
l’Education Nationale, Mme Sanchez Corinne et M. 
Huel Olivier, les parents ont pu être conseillés au sujet 
du temps des devoirs, des rythmes à observer, des sites 
utiles à exploiter. Parallèlement à ces interventions, en 
lien avec David Jacquel de la ligue de l’enseignement, une 
formation dans l’appropriation de l’outil informatique a 
été réalisée de manière hebdomadaire (formation aux 
logiciels de traitement de texte, diaporamas, contrôle 
parental, Canva…). Fort du succès de cette action, elle est 
reconduite dès octobre !

...la colo apprenante sur la nature
En lien avec la ligue de l’enseignement de Haute-

Marne et l’USEP, Joinville s’est exilé à Auberive !  15 
enfants joinvillois ont pu partir sur la session « SPORT/
NATURE » durant une semaine, suivis de 5 adolescents 
la semaine suivante sur le thème « NATURE/PHOTOS ». 
Merci à Karim Grimet, Joinvillois et délégué départemental 
USEP, pour le soin pris à ce que des Joinvillois puissent 
prétendre à ces deux séjours !

Représentations théâtrales

Scotchage

Renovacs

Tous connectés

Colo apprenante sur la nature30



ETE 2021
A l’occasion de la saison estivale 2021, plusieurs activités ont été proposées conjointement par le service jeunesse, le 

service culture et vie associative et le dispositif Réussite éducative de la Ville de Joinville.
1 max de sport 

Financé dans le cadre du FIPD, ce stage sportif a réuni 20 enfants âgés de 10 à 15 ans durant une semaine. Un programme 
riche en activités de découvertes sportives a été réalisé grâce au prêt de matériel sportif de la ligue de l’enseignement et du 
concours du club d’Aïkido et d’escrime de Joinville. Une sortie de fin de semaine a été réalisée au Fort Escape de Blénod-les-Toul 
(escape-game, paintball, lasergame).  

Quartier d’été 
Réservé aux 16-25 ans, ce stage inédit a été axé sur la pratique sportive intensive. Encadré chaque matin  du 16 au 20 

août au plateau, les activités proposées étaient nombreuses. Au programme de la semaine, la Préparation Physique Générale 
dispensée par Ali El Haouti, responsable de la salle de sport de Joinville, chaque matin. Tournois de foot et de basket encadrés 
par Youssouf Labied et Omar Mahour chaque après-midi. Un accès à la salle de sport, un barbecue de quartier, la venue de 
la remorque Ninja Warrior (parcours de grimpe) dans le quartier, une sortie à Fort Escape de Blénod-les-Toul (paintball, 
lasergame, escape-game) ainsi qu’un déplacement au match de L1 Reims-PSG ont fait la joie des participants venus accueillir 
Léo MESSI, sextuple ballon d’or pour sa prise de poste au PSG ! Que du bonheur ! Une quinzaine de participants ont répondu 
présents ! Un grand merci à tous les encadrants ! 

Atelier parentalité Atelier parentalité Atelier parentalité Atelier parentalité

Atelier parentalitéStage de voile-multi-activités Stage de voile-multi-activités
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Ecole
Du nouveau au lycée Philippe Lebon depuis cette rentrée.
L’option Droit et Grands Enjeux de Monde Contemporain :
Le Droit était le grand absent des matières enseignées au lycée dans la voie générale et pourtant, 

de la naissance à la fin de vie, en passant par le travail, la vie de famille, l’héritage... les normes juridiques 
structurent nos vies… d’où la création de l’option DGEMC en classe de terminale !

En 3 heures par semaine, les élèves découvrent un programme étendu et ambitieux… Ils 
bénéficient d’une évaluation bienveillante en contrôle continu sans la pression d’un examen. L’option 

DGEMC a pour but de donner aux élèves les moyens d’une 
réflexion instruite et argumentée. Les principaux thèmes : 
liberté et sécurité, égalité et lutte contre les discriminations, 
nationalité et migrations, droits de l’enfant, évolution de la 
famille, bioéthique et liberté de la personne, sexe, droit et normes 
sociales, harcèlement et diffamation, protection des données à 
caractère personnel, intelligence artificielle et justice. 

L’année de terminale étant une année d’orientation, 
l’option DGEMC permettra aux élèves de mieux connaître 
la matière juridique et les métiers du droit. Ils pourront ainsi 
choisir leur orientation de manière éclairée. L’enseignement 
DGEMC valorise les dossiers Parcoursup : les universités de 
droit sont attentives au choix de cette option ; l’option étoffe les 
dossiers en vue de bien d’autres cursus : Ecoles de commerce, 

journalisme, BTS, enseignement, économie... Elle permet de découvrir les professions et les lieux du 
droit : découverte des tribunaux, conférences métiers, présentation de l’université avec ses méthodes 
de travail... Conformément aux attendus de Parcoursup, les élèves développeront : 

•	 leurs capacités d’analyse et de synthèse ; 
•	 leurs compétences d’argumentation ; 
•	 leur maîtrise de l’expression écrite ; 
•	 leur aisance à l’oral dont ils auront le bénéfice dès l’épreuve du grand oral 
Quelques témoignages d’élèves :
Lilas Lespinasse : « Pour ma part, l’option droit m’a appris d’une certaine manière la rigueur ainsi 

que certaines notions qui me seront demandées à la fac. Cette matière est une grande bouffée d’air 
frais ! Elle m’a également confortée dans mon choix d’étude »

Lou Saulas : « L’option DGEMC me permet d’avoir une première approche de ce qu’est le droit, 
et me sera utile pour mes études supérieures. Pour moi commencer à étudier le droit est une manière 
d’avoir plus de connaissances sur ce qui m’entoure… De plus c’est une option ou entre élèves on s’aide 
tous, ce qui contribue à une bonne ambiance ! »

Anissa Hachemi : « L’option droit proposée au lycée m’a permis d’affirmer mon choix pour mes 
futures études. À travers cette option, j’ai pu accroître mes connaissances dans ce domaine. Ce qui 
me plaît dans cette option, c’est le fait d’aborder de nouvelles notions, parfois complexes au premier 
abord, mais que l’on acquiert rapidement par l’enseignement que nous offre notre professeur Monsieur 
Bouguerfa. »

Walid Ghorzi : « J’ai choisi au départ l’option droit pour avoir un peu plus de culture, avoir de 
nouvelles connaissances sur quelque chose de nouveau, et m’aider dans mon choix de futur métier. 
Maintenant je peux dire que j’ai fait un bon choix car avec cette option nous avons une approche du 
droit, nous travaillons sur des sujets intéressants qui peuvent nous aider dans la vie de tous les jours. » 

La section Sciences et Technologies de la Santé et du Social 
Depuis septembre 2021, le Lycée Philippe 

Lebon a ouvert une classe de première ST2S (Sciences 
et Technologies de la Santé et du Social). L’ouverture 
de cette filière a permis d’accueillir 19 jeunes filles 
comme Emma Duchêne (élève de première ST2S) qui 
a choisi cette section pour « pouvoir intégrer un IFSI 
et devenir puéricultrice ». 

En effet, la série ST2S est destinée aux lycéens 
souhaitant s’orienter vers une poursuite d’études dans 
le domaine sanitaire et social. Comme le souligne 
Manon Bideault (élève de première ST2S) : « c’est 
très intéressant, on parle des questions d’actualité, on 
apprend le fonctionnement du corps humain ».
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Festival de Montier en Der : 
Présentation du Jeu « Cressot Anim’Eaux » 
par les élèves de l’option atelier scientifique

Dans le chapiteau jeunesse, 24 élèves de l’atelier scientifiques aidés par M. THOMAS (Professeur de technologie) et 
M. JEAN DIT PANNEL (professeur de SVT) ont présenté sur 2 jours (jeudi et vendredi 18 et 19 novembre) un jeu dont 
la conception a débuté l’année passée : CRESSOT Anim’Eaux. Cette présentation devant des classes de tout niveau, mais 
également devant des visiteurs de tout âge, a été un réel succès ! Les joueurs ont apprécié ce jeu ludique et attractif, mêlant 
connaissances sur la géographie de la région Grand Est (Départements, préfectures, rivières) et reconnaissance d’animaux 
vivant dans les 4 grandes zones humides de cette région.

Avant de jouer, les élèves n’ont pas oublié d’expliquer les différentes étapes de sa conception  et de sa réalisation, 
bienassistés par M. HUSSON, bénévole au Fablab de St Dizier qui a pu apporter son expertise et montrer tout l’intérêt 
technique d’utiliser des machines telle que la découpe laser.

Ce projet parti d’une demande de l’AFPAN (Association pour le Festival de la Photo Animalière et de la Nature) sur 
la conceptiond’une animation sur la biodiversité dans les quatre sitesRamsar du grand Est (zones humides d’importance 
internationales), pris en charge par l’option atelier scientifique du collège Joseph CRESSOT de JOINVILLE, avec l’aide 
technique précieuse du Fablab de St Dizier et le financement indispensable de la MAIF, est un bel exemple de collaboration 
permettant d’arriver à un projet abouti et au combien valorisant pour les élèves. Cette expérience leur a sans nul doute 
apporté connaissances et savoir-faire, mais surtout une bien meilleure confiance en leurs capacités.

Ce jeu reste évolutif et des projets sont déjà à l’étude avec diverses écoles.

......................................................
Office Muncipal des Loisirs 

(OML) : une association pour 
animer la cité !

Lors de sa dernière assemblée, l’OML 
a élu un nouveau conseil d’administration. 
Si Michel Muller garde la présidence, il est 
désormais secondé par Carole Marquelet en tant 
que secretaire, René Nivelais comme secrétaire 
adjoint, Evelyne Hérault comme trésorière et 
enfin Chantal Robert comme trésorière adjointe. 

L’Office municipal de Loisir est une 
association ouverte à tous. Son rôle est de 
prendre en charge l’organisation de toutes les 
manifestations organisées dans la cité : fête 
forraine, fête du terroir, quai des bouquinistes, 
festivités de Noël... Autant d’évènements où 
l’action des bénévoles est importante ! Alors, si 
vous souhaitez faire vivre Joinville, n’hésitez pas 
à les rejoindre ! 
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médiathèque
municipale

Animations gratuites et ouvertes à tous. 
Renseignements et réservations au 

03.25.94.33.04

Nuit de la Lecture : le samedi 22 janvier
Programme détaillé à venir

Les Rendez-vous des 
Broyes d’or

Café-philo
avec Didier Martz, philosophe

•	 Jeudi 9 décembre à 18h30 : « Vieillir 
comme le bon vin ? »

Heure du conte
Animation pour les enfants de 4 à 

10 ans. Lecture d’albums, de contes, de 
poésies... Une fois par mois le mercredi 
de 10h à 11h ! 

Prochains rendez-vous les 
mercredis 15 décembre, 22 janvier, 23 
février, 23 mars et 27 avril.

Bébés lecteurs
Animation gratuite pour les enfants 

de 10 mois à 3 ans, accompagnés de 
leurs parents, grands-parents... Lecture 
d’albums, comptines, chansons, jeux de 
doigts ... Une fois par mois les samedis à 
11h. 

Prochains rendez-vous les samedis 
11 décembre, 22 janvier, 26 février, 26 
mars, 30 avril. Sur inscription préalable. 

Séance de Cinéma
Une fois par mois, le mercredi à 

15h, diffusion d’un film pour les enfants. 
Rendez-vous les mercredis 15 

décembre, 19 janvier, 23 février, 23 mars, 
27 avril. Sur inscription.

Atelier Numérique
Une fois par mois, le samedi de 14h 
à 17h, découverte d’applications sur 

tablette, escape game en ligne, jeux sur 
console. 

Prochaines dates : les samedis 22 
janvier, 26 février, 26 mars, 30 avril. 

Medialab
Le mercredi 16 mars de 14h à 

17h. Atelier découpeuse vinyle. Libérez 
votre imagination ! Cet atelier permet de 
comprendre les images numériques et voir 
la technique de découpage numérique. 

Janvier 2022 : Oculus Quest 2
Oculus Quest est le premier 

système de jeu tout-en-un conçu 
spécialement pour la réalité virtuelle. 
Jouez pratiquement n’importe où, avec 
pour seul matériel un casque VR et des 
manettes. Plus besoin de câble, de PC ou 
de console pour l’utiliser.

Venez tester la réalité virtuelle et 
découvrir de nouveaux univers... 

A VOS AGENDAS ! 

Printemps des poètes : 
du 12 au 28 mars 2022
Programme détaillé à venir

La Médiathèque municipale 
vous accueille : 
- pour lire sur place 
- pour emprunter des 
documents
- pour accéder à l’espace 
numérique
- pour utiliser des tablettes, 
consoles de jeux...
- pour profiter des animations !

Tarifs : 
5 €/Joinvillois 10€/non-

Joinvillois / Gratuit - de 18 ans

Horaires d’ouverture :
Mardi de 15 à 18h

Mercredi et vendredi
de 14h à 18h

Samedi
de 10h à 12h et de 14h à 17h
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école de
musique

La rentrée à l’école de musique a démarré en trombe avec de nombreux  
élèves et des projets promettant de belles rencontres et des réalisations originales. 

Le vendredi 8 septembre, le comité pilote de l’Orchestre Départemental 
de la Haute Marne est venu visiter Joinville dans l’objectif d’organiser un stage 
musical en avril 2022. Nous vous tiendrons informés de la suite de ce projet ! 

harmonie 
municipale

L’harmonie Municipale de Joinville après 2 années d’arrêt forcé dû à la 
pandémie et aux mesures sanitaires en vigueur, a pu reprendre ses activités 
début septembre et préparer ainsi les diverses cérémonies commémoratives et le 
traditionnel concert du 11 Novembre.

Si l’impatience, la bonne humeur et le besoin d’un travail constructif était  de 
mise lors des retrouvailles, les musiciens n’ont pas oublié le nouveau drame qui les 
a touché au printemps dernier avec la disparition du doyen de la société notre ami 
«Pompon» (Daniel Jobard) 89 ans, emporté par la Covid.

Il restera aux yeux de toutes et tous un personnage attachant, bienveillant 
assidu et jovial. 

Lors de la dernière assemblée générale, c’est avec une émotion non dissimulée 
que l’ensemble de la communauté musicale, notre premier magistrat et notre 
présidente, ont pu lui rendre enfin l’hommage qu’il méritait.

D.Carlier
Directeur de l’Harmonie municipale

......................................................
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Joinville étincelle
Programme des festivités de Noël 2021

Attention, ce programme peut être modifié en fonction des évènements sanitaires et des 
conditions climatiques.

 Vitrine à gagner du 6 décembre au 24 décembre avec un vélo électrique à gagner pour le 
1er prix et beaucoup d’autres lots et bons d’achats offerts par les commerçants et la ville. Bulletins 
disponibles chez les commerçants participants.

 Ouverture des festivités de Noël avec une grande nouveauté cette année : mise en lumière architecturale de l’intérieur 
de l’église et de la crypte les samedi 18 et dimanche 19 décembre en soirée, avec projection vidéo par la société Beltene.

 Le marché de Noël s’est déplacé au centre-ville pour favoriser nos commerçants du samedi 18 au jeudi 23 décembre 
de 14h à 19h et jusqu’à 21h le samedi 18 décembre – à partir du pont d’Ecurey (au bout de la rue Aristide Briand), dans les 
rues de la Fontaine et du Petit-Marché et jusqu’à la Place des Halles avec un manège pour enfants et confiserie, et dans les 
commerces vacants du centre-ville.

Samedi 18 décembre : 
•	 de 10h à 12h et de 14h à 18h, à la Médiathèque : braderie de Noël 
•	 de 14h à 18h, à l’Espace Vall’Ages : après-midi jeux de société (sur inscription)
•	 de 14h à 20h dans la cour du gymnase Billon, rue Aristide Briand : animation pour enfants Drift Trike (10 tricycles 

électriques à vitesse sur circuit gonflable) – à partir de 8 ans jusqu’à 70 kgs, jusqu’à 18h : karts à pédales, sulky et vélos 
humoristiques

•	 à 17h30 à la Médiathèque : concert de clarinettes par l’Ecole de musique municipale
•	 de 17h à 17h30, au gymnase Billon, rue Aristide Briand : spectacle par les enfants du Projet de Réussite Educative 

« Le calendrier de l’Avent a disparu »
•	 de 14h à 16h dans la zone commerciale du Rongeant : déambulation du Père Noël dans les commerces
•	 de 16h à 17h, dans la Maison du Père Noël, rue du Petit Marché
•	 de 17h à 22h30 à l’église Notre-Dame, mise en lumière et projection vidéo

Dimanche 19 décembre :
•	 de 15h à 17h à l’Auditoire : concert de Daniel Carlier, 

du Trio et quatuor 
•	 de 17h à 21h à l’église Notre-Dame : mise en lumière 

et projection vidéo
•	 ?? Heure : déambulation du Père Noël dans les 

commerces du centre-ville

Mardi 21 décembre
•	 Cinéma à l’Auditoire : à 16h, Même les souris vont au 

Paradis ; à 18h, Le Peuple loup ; à 20h, La Fracture 
•	 de 14h à 16h chez Majuscules : Art May et ses 

sculptures sur ballons
•	 de 15h à 17h, sur la zone commerciale Intermarché : 

déambulation du Père Noël dans les commerces

Mercredi 22 décembre
•	 15h à la salle des fêtes : spectacle « Jeremys World », 

prix de l’entrée : 5 euros

•	 17h à 18h30 à la Maison du Père Noël : photo avec le 
Père Noël, ses lutins et mascottes

Jeudi 23 décembre 
•	 de 16h à 18h, ouverture de la maison du Père Noël
•	 à 18h30, feu d’artifice depuis la Côte du Château

Vendredi 23 décembre
•	 - 14h à 16h : Art May (ateliers maquillage et 

sculptures sur ballons)
•	 - De 14h à 18h dans les rues et commerces du 

centre-ville : groupe musical « Les Comètes »



Une nouvelle association à Joinville : 
l’association des Chats 

libres de Joinville
L’association des Chats 

Libres de Joinville a été créée 
en août  2021 dans le but de 
protéger la population féline 
et d’enrayer sa prolifération 
excessive. En effet, 
actuellement la commune fait 
face depuis quelques années à 

une surpopulation de chats errants qui peut s’avérer être, parfois, 
une véritable nuisance tant pour les habitants que pour les félins 
eux-mêmes. Notre association intervient donc dans différents 
domaines pour limiter au maximum la reproduction des chats 
errants et assurer par la suite une population féline libre (sans 
propriétaire humain identifié) saine et équilibrée :
•	 Aide au nourrissage des félins afin de pouvoir observer 

la population et la recenser dans un premier temps. Ceci 
permettra de pouvoir soigner les animaux dans le besoin 
(coryza, vermifuge, déparasitage, blessure,….) et avoir une 
population féline libre en bonne santé.  

•	 Capture pour soins et stérilisation des adultes et des jeunes 
dès 4 mois. En fonction du profil du chat, il sera soit 
relâché sur son site habituel, soit sociabilisé puis proposé à 
l’adoption. En aucun cas une euthanasie ne sera demandée 
par l’association !

•	 Sauvetage d’urgence des chatons si leur situation le nécessite. 
Il est préférable pour eux de rester avec leur maman jusqu’à 
3 mois, même s’ils sont dans la rue. Mais hélas, certaines 
situations nous amènent à intervenir : décès de la maman, 
danger immédiat dans leur environnement, chaton trouvé 
seul par un particulier, abandon de portées entières par des 
particuliers…

•	 Sensibilisation du public au problème de la prolifération 
et à la nécessité d’identifier et stériliser leur animal s’ils ne 
souhaitent pas garder les bébés par la suite.

  Pour mener à bien nos missions, comme toute 
association, nous avons besoin de votre aide. Que ce soit un 
don financier, en matériel ou nourriture, en parrainant ou en 
adoptant l’un de nos protégés, en devenant famille d’accueil, il 
y a de nombreuses façons de nous aider dans ce vaste projet. 
Plus tôt nous interviendrons, plus il sera facile de limiter une 
croissance exponentielle de la population féline….. Pour rappel, 
un couple de chats met au monde 12 bébés par an, qui eux-
mêmes pourront mettre 12 chatons au monde l’année suivante, 
etc., etc. 

  Pour suivre nos actions au quotidien, rendez-
vous sur notre page facebook : les chats libres de Joinville 52. 
Vous pouvez également nous contacter par messenger, par 
mail, par téléphone ou en venant au siège de l’association sur 
rdv.

Contact : leschatslibres52@gmail.com

vie
associative

Cet ambitieux projet partagé a pu voir le jour en avril 2006 quand, à la suite d’un spectacle donné dans le cadre du festival de théâtre 
de  la  Plume  verte  en  novembre  2005,  Naho  et  son  mari  ont  découvert l’ancien  cinéma  Lux,  un  bâtiment  à  l’abandon  pour  
lequel  la  communauté  de communes était à la recherche d’un projet. L’objectif n’était pas seulement d’en faire une salle de spectacle. 
Leur souhait  était de promouvoir de nouveaux talents dans les domaines divers et variés de la culture, de donner  la  possibilité  à  
des  artistes  d’être  en  résidence  pour  préparer  leur spectacle  avant  de  se  lancer  sur  les  scènes  nationales  ou  parisiennes,  de  
donner aussi l’occasion à de jeunes humoristes de partager la scène avec des têtes d’affiche tournant dans toute la France. Et surtout 
d’enrichir l’offre culturelle dans le bassin de vie de Joinville. Les  travaux  avaient  commencé  rapidement,  mais  il  aura  fallu  12  ans  
pour  que  La Lucarne  ouvre  enfin  ses  portes  en  juin  2018.  Douze  années  de  galère  pour  Gérard Collin qui a eu parfois l’envie 
d’abandonner mais qui a toujours réussi avec ténacité et passion, avec le soutien de bénévoles et amis, à surmonter les difficultés. 
Pour lui, il s’agissait d’un défi qu’il devait absolument réussir pour son épouse Naho, mais aussi pour les autres. Ce souci de mener à 
son terme un projet était dans l’ADN de Gérard qui  a  dû  aussi  lutter  contre  la  maladie.  Après  plusieurs  hospitalisations,  elle  a  
eu raison de son courage et optimisme. Agé de 77 ans, il s’est éteint à l’hôpital de Saint-Dizier. Les  bénévoles  qui  l’ont  accompagné  
dans  cette  aventure  et  ceux  qui  l’ont  connu conservent de  lui  le  souvenir  d’un  homme  affable,  généreux,  tolérant,  aimant  le 
travail bien fait et toujours prêt à discuter lorsqu’il promenait sa petite chienne, Cannelle, dans  le  quartier.  Il  laisse  derrière  lui  un  
établissement  culturel  que  son  épouse promet de pérenniser sous le nom de «Théâtre Gérard Collin».

Texte de Hubert Guillemin, Sybille Patin et Gérard Mattera

L’ensemble de la majoriré s’associe pour adresser ses plus sincères condoléances à la famille et aux amis de Gérard. 

......................................................

Hommage à Gérard Colin, 
un Joinvillois de cœur

Gérard Collin n’était pas Joinvillois de naissance mais il s’y est 
enraciné en créant La Lucarne et en s’intégrant dans le monde associatif. 
Son décès,  le mardi  8  juin 2021, a plongé dans la peine ses nombreux 
amis locaux et du monde de la culture. Créer  était  dans  les  gènes  
de  cet  ancien  cadre  de  direction  en  entreprises.  Son soutien à la 
culture, au théâtre, est venu ensuite. Après avoir épousé dans les années 
1990  Marie-Claire dont l’ambition  était  de  devenir  comédienne  et 
c’est ainsi qu’est née Naho et pour Gérard qui l’accompagnait dans ses 
tournées, l’idée de mettre la culture, l’art du théâtre à la portée de tous. 
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Association Vall’art
Tout en respectant les mesures sanitaires, Vall’art a pu, 

avec le soutien d’Arts Vivants 52, proposer son 18e stage de chant 
choral au Château du Grand Jardin de Joinville. Il s’est déroulé 
sous le soleil, du 11 au 15 août 2021. Cette année, c’est Leila 
Martial, chanteuse aux vocalises acrobatiques et émouvantes, 
qui a transporté les dix-neuf choristes (venus de Haute-Marne, 
Marne, Moselle et Vosges) dans son univers musical. Le concert 
de fin de stage a permis aux stagiaires, comme chaque année, de 
partager la scène avec les artistes.

La proposition de stage formule week-end, les 9 et 10 
octobre autour du jazz, avec Vincent Bardin, chaumontais, 
chanteur, contrebassiste et pianiste d’accompagnement, a 
également connu un grand succès, en affichant complet avec 24 
inscrits.

Depuis le mois de septembre, le chœur d’enfants a repris, 
sous la direction de Catherine Millot. Cette année, une nouvelle 
proposition pour les 11-14 ans vient étoffer l’offre habituelle. 
Ces deux choeurs restent ouverts à d’autres jeunes désireux de 
chanter ensemble. 

Vall’art va maintenant  se concentrer  sur  son festival de 
la voix « Voix Si Voix La Festival » qui se déroulera à Joinville  
du vendredi 24 au dimanche 26 avril 2022. Cet évènement avait 
été programmé en 2020 puis reporté en 2021, mais avait dû être 
annulé en raison de la pandémie. Ce festival se veut le reflet de la 
diversité vocale. En proposant des ateliers pour tous, des concerts, 
des scènes ouvertes aux choeurs amateurs du département et au 
public. Il espère stimuler les curiosités, donner envie de pratiquer, 
prendre du bon temps musical.

A bientôt donc aux amoureux de la musique !

Contact : associationvallart@free.fr / 06.66.73.29.81

Association L’Arabesque : Dansez, c’est la vie !
C’est notre devise au Club de danse l’Arabesque. Nos 

cours ont repris dans la joie et la bonne humeur, pour résister à 
la morosité ambiante.Nous proposons deux types de danse, aussi 
bien pour les enfants que pour les adultes.

Les mardis, c’est le hip-hop avec Cédric Calore, un 
passionné dans l’âme. Ses cours sont dynamiques et assez 
techniques, mais accessibles à tous avec une condition physique 
raisonnable. Il n’y a pas de figures au sol par exemple.

Hip-hop 1 (débutant, dès 6 ans)de 
17h45 à 18h45
Hip-hop 2 (intermédiaire) de 18h45 à 
20h00
Hip-hop 3 (confirmé, ados + adultes) 
de 20h00 à 21h15

Les mercredis, c’est la danse moderne avec Mélanie Dalba, 
passionnée elle aussi. Les cours sont un peu moins intensifs, axés 
sur l’interprétation et avec des figures debout et au sol.

Eveil : 3-5 ans  
de 16h10 à 16h55
Moderne 1 :  5-7 ans 
de 14h00 à 15h00 
Moderne 2 : 7-10 ans 
de 15h05 à 16h05

Moderne 3 : 10-16 ans  de 17h10 à 18h10 
Moderne 4 : 16 ans-adulte  de 18h15 à 19h15

Pour l’instant, les cours ont lieu dans la salle de tennis de 
table au-dessus de la Médiathèque, mais dès l’ouverture prochaine, 
les cours auront lieu au tout nouveau complexe sportif. La CCBJC 
mettra à disposition une vraie salle de danse, digne de ce nom, de 
160 m2, avec miroirs, barres et plancher en bois. Nous sommes 
impatientes d’y être, car ce sera un cadre idéal pour poursuivre 
notre activité.

Soyez les bienvenus, il nous reste de la place !

Contact : dansearabesque52@gmail.com / Facebook : arabesque.
danse.75

Association Dragon de Jade
Nouveau cette saison, en plus de son cours en matinée du 

jeudi, l’association Dragon de Jade propose un cours de qi gong en 
soirée, le mardi de 19h15 à 20h45, au gymnase du champ de tir. 

Le qi gong, art énergétique de santé et de bien-être, se 
compose d’exercices variés visant à tonifier et assouplir le corps en 
douceur, stimuler notre énergie vitale et accroître notre potentiel 
de vie. Fondé sur la coordination du mouvement, du souffle et de 
la pensée, il est une véritable voie de développement personnel, 
aide à la gestion des stress et des émotions et au calme de l’esprit. 
Il ne requiert aucune condition physique particulière et s’adresse 
à tous, dans une optique de détente physique et mentale.

Nous vous accueillerons volontiers pour une séance d’essai.

Pour tout renseignement et/ou inscription, contacter 
Sandrine Georges au 07 82 16 14 47 ou Virginie Florentin au        
06 30 34 71 91

A.S.A LE PRESSOIR DES 
VIGNOBLES D’ANTAN

Notre vocation est 
de préserver l’immatériel 
des traditions liées à la 
viticulture locale ainsi que 
les patrimoines viticoles et 
vinicoles. La pandémie nous a obligé de nous mettre en veille 
pendant 15 mois, cependant, nous avons participé cette année à 
la manifestation du « Quai des Bouquinistes » et à la « journée 
du Patrimoine » au Château du Grand Jardin. Avec présentation 
de vieux outils, de la viticulture locale, des gravures anciennes 
et du matériel vinicole originaire de la région du Vallage (pour 
mémoire, en 1882 le vignoble de Joinville possédait 261 hectares 
de vignes). Si les conditions sanitaires le permettent, nous 
espérons honorer, comme tous les ans au mois de janvier, Saint 
Vincent (le patron des vignerons). 
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EXPOSITION : Joinville, cité d’Orchidées
La section Haute-Marne de l’association d’amateurs 

d’orchidées exotiques (AAOE) en partenariat avec la ville de 
Joinville organise une exposition d’orchidées du vendredi 4 au 
dimanche 6 mars 2022 à la salle des fêtes de cette ville.

Ouverture le vendredi de 14h à 18h et les samedi, 
dimanche de 10h à 18h.

Trois producteurs d’orchidées de renommée internationale 
(Gérard Schmidt de Belgique, famille Röllke d’Allemagne et 
Hélène Jacq d’Ollioures dans le Var) seront présents ainsi que 
de nombreux exposants dont le travail ou la passion est en 
rapport avec cette plante (négociant en vanille de Madagascar, 
présentation de culture in-vitro, bijoux, parfums, librairie 
spécialisée, exposition philatélique, atelier rempotage, peintures).

Des panneaux didactiques et des affiches artistiques 
réalisés par un passionné de notre région représenteront les 
diverses espèces d’orchidées botaniques de notre département.

Entrée : 3€

Contact : daniel-fais@bbox.fr / 06 61 89 45 85

FCJV - FOOTBALL CLUB JOINVILLE VECQUEVILLE : 
Match pluvieux, mais match heureux !

Toutes nos félicitations à toute l’équipe et aux encadrants. 
Un exploit a été réalisé l’après-midi du 3 octobre dernier au stade 
Varinot, puisque l’équipe joinvilloise, qui évolue en régionale 3, 
s’est brillamment imposée au 4e tour de la Coupe de France, face 
au FC ST Meziéry (Aube) en régionale 1, sur un score de 4 à 2 !

Bravo à Karim pour ses deux buts, ainsi qu’à Mounaïm et 
Christopher !

VTT, route, stages, jeunes... l’UCJV est dynamique
L’UCJV (Union-Cycliste-Joinville-Vallage) poursuit ses 

activités cyclistes variées qui ont l’avantage, en cette période de 
crise sanitaire, de se dérouler en plein air. Sur route, des rendez-
vous pour cyclistes confirmés sont donnés régulièrement place 
de la Grève par l’intermédiaire d’un groupe Messenger, mais 
rien n’empêche de créer un groupe de cyclistes plus “débutants”.  
En VTT, outre les activités compétitives, un groupe se donne 

régulièrement rendez-
vous à Mélaire au-
dessus de Poissons, en 
général le dimanche 
à 9h45, là aussi par 
l’entremise d’un groupe 
Messenger.  

Actuellement, plusieurs jeunes ont récemment rejoint le 
groupe, quatre d’entre eux sont même allés tâter du cyclo-cross 
le samedi 11 septembre à Langres à l’occasion d’un stage d’une 
journée, qui leur a fait rencontrer d’autres jeunes et élargir leur 
registre technique. Saluons à cette occasion le dévouement de 
David Cressely, de J-Michel Mettey et de quelques jeunes tout 
juste majeurs, pour l’encadrement des plus jeunes.

En matière de stages, l’UCJV est très active. En effet J-Paul 
Stéphan (multiple champion du monde et de France Masters, 
professeur agrégé EPS et auteur de deux livres sur l’entraînement 
vtt) en a animé quatre en octobre dernier. Le samedi 9 pour un 
groupe de femmes d’un club lorrain, le dimanche 10 pour un 
Team VTT du même club, le samedi 16 et le dimanche 17 pour un 
public plus hétérogène sur les thèmes maniabilité – fractionnés 
ludiques – jeux de confrontation.

Celles ou ceux qui veulent se joindre à cette dynamique 
peuvent contacter jean-paul.stephan@wanadoo.fr
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Tour de l’avenir : un passage par Joinville
Organisé sous l’égide de l’Union cycliste internationale 

et de la Fédération française de cyclisme, le Tour de l’Avenir 
rassemble chaque année les meilleures nations du cyclisme et 
est considéré comme l’épreuve par étapes de référence pour les 
jeunes coureurs de moins de 23 ans. Cette année, il rassemble 
29 équipes de six coureurs (dont une régionale) et plus de 200 
accompagnateurs. Le départ de la 57e édition a été donné samedi 
14 août à Charleville-Mézières. Le tour est passé à Joinville le 18 
août vers 14h. Le public a pu apprécier le passage des coureurs, 
mais aussi celui de la caravane publicitaire qui les précédait.

Volley : un Tournoi à Joinville
Un gros succès pour cette quatrième édition ! Le tournoi 

de Joinville a accueilli cette année un total de 34 équipes dont 16 
équipes garçons, 5 équipes filles et 13 équipes jeunes venant de 
Saint-Dizier, Chaumont, Troyes, Nancy, Commercy...

Merci à tous ceux qui ont participé à l’organisation sportive, 
à la buvette et à l’encadrement des jeunes.

ACPG-CATM-Opex :
Un appel à la nouvelle génération du feu 

La section de Joinville des ACPG-CATM-Opex et 
veuves a tenu son assemblée générale, dimanche 17 octobre en 
matinée, en salle de l’Auditoire de justice. Un appel a été lancé aux 

combattants des Opérations extérieures (Opex) pour renforcer 
les effectifs. 

Présidée par le commandant Laurent Noroy, la réunion 
a réuni plus d’une vingtaine de personnes parmi lesquelles 
des responsables d’autres sections (Saint-Dizier, Chaumont, 
Poissons, Doulevant-le-Château). Daniel Faïs, président du 
Comité d’entente de Joinville, par ailleurs responsable de la 
1727 ème section de la Médaille militaire (Joinville-Wassy), 
Christian Chollet (Fnaca), Raphaël Mercier (Onac-VG) étaient 
présents. Etaient excusés : le commandant de la base aérienne 
113, le président du Comité d’entente de Saint-Dizier, le président 
départemental Bernard Benoît qui était représenté par Jean-
Pierre Failliet (Doulevant). Laurent Noroy a sollicité une minute 

de silence en hommage aux camarades récemment disparus 
dont le président honoraire Maurice Adam. Le président a 
espéré voir s’améliorer la situation créée par la pandémie qui a 
privé la section d’activités en 2021. Toutefois, la participation aux 
cérémonies a été maintenue en comité restreint, notamment à la 
fête des drapeaux de Langres, le 26 septembre. Le rapport moral 
ayant été entériné, le trésorier Patrick Quercy a établi le bilan 
financier qui s’est avéré positif. Le comité exécutif a été réélu à 
l’unanimité avec Michel Fournet (1er vice-président), Jean-Louis 
Engel (2e vice- président), Pierre Jeanmaire (trésorier adjoint), 
Claude Formel (secrétaire), Sandrine Jean-Dit-Pannel (secrétaire 
adjointe). La collecte des cotisations 2022, maintenue à 30 €, sera 
effective après le 1er novembre. Laurent Noroy a conclu en lançant 
un appel aux combattants des Opex afin de renforcer les effectifs 
des associations, tandis que les sympathisants sont également les 
bienvenus. L’assemblée générale a été suivie d’un office religieux 
en l’église Notre-Dame, puis d’un dépôt de gerbe au monument 
aux morts en présence du lieutenant-colonel Samuel Pétain, 
adjoint au délégué militaire départemental. Un banquet a ensuite 
réuni 34 convives dans un restaurant joinvillois, ceci dans une 
joyeuse ambiance.
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insolite
à Joinville

Parution prochaine :
«Des commerçants joinvillois entre 1825 et 1960» 

30 ans de collecte, de recherches diverses… 6 ans de travail… Dans quelques 
mois, le livre tant attendu sur le commerce joinvillois sera disponible ! 
Cet ouvrage est à l’impression. 532 pages d’histoires (ou d’Histoire) avec une 
iconographie importante (plus de 1000 documents : photos, factures, catalogues 
et encarts publicitaires, etc.) pour faire revivre un passé commercial trop 
souvent méconnu, parfois oublié. Une souscription-réservation sera possible, 
au prix de 48 euros, le 16 janvier prochain lors du 10e Salon de la carte postale 
et multi-collections qui se tiendra à la salle des fêtes de Joinville. La sortie du 
livre en février ou mars donnera lieu à une grande exposition sur le thème du 
commerce joinvillois où seront exposés documents, objets (parfois insolites). 
L’endroit reste à définir. 

Christophe BEURTON
Président APNCV

Joinville, dans un manuel 
d’ histoire-géographie de classe
de 4e ! 

HORIZONTALEMENT
A/ Parmi elles, citons les chocolats de 
Noël - Cadeau d’un des Rois mages. 
B/ Vase - Un des accès du Père Noël 
- Enlève. C/ Etat inadéquat malgré 
la fête - Célébrations. D/ Hellébore 
- Terne - Cheminera - Mesure 
équivalant à 5-6 g. E/ Répéter - 
Autrefois, un cadeau exceptionnel 
dans le sabot de Noël. F/ Abonde - Sourire parfois moqueur - Voyelles - Romains. G/ Jour d’une naissance particulière - Foyer - La 
route du Père Noël l’est parfois. H/ Déclarons - Apprécie d’être enguirlandé - Réchauffa le nouveau-né. I/ Adverbe - Démentir - 
Souhait d’ouverture - Plantes de la famille des iris. 
VERTICALEMENT 
1/ Ornement. 2/ Présent d’un des Rois mages - Réconfort pour les rennes du Père Noël. 3/ Assemblés - Ville du Maroc. 4/ Repas 
festif. 5/ Terme familier - Coordination. 6/ Tranchante - Pronom. 7/ Lettres de chants. 8/ Ils sont treize en Provence. 9/ Institut 
Médico-Educatif - S’esclafferas. 10/ On peut rêver avec lui - Permet d’agrémenter un plat de Noël. 11/ Impatient de recevoir ses 
cadeaux - Impôt sur les Sociétés. 12/ Lettres de fêtes - Exclamation enfantine. 13/ Peut se lire sur un diplôme - N’hésite pas. 
14/ Rafale - Sans artifice. 15/ Avancera. 16/ Là se situe la demeure du Père Noël. 17/ S’embrasser dessous porte bonheur. 18/ 
Réservoir de jouets - Enjoué. 19/ Vous existez - Conduisit. 20/ Disséminées.

jeux
Les mots-croisés
de F. & B. Laurent

Solution :  HORIZONTALEMENT : A/ Gourmandises - Myrrhe. B/ Urne - Cheminée - Ôte. C/ Ivresse - Festivités. D/ Rose - Mat - Ira - TSP. E/ Itérer - Orange. F/ Afflue 
- Rictus - iu - MC. G/ Noël - Âtre - Enneigée. H/ Disons - Sapin - Âne. I/ En - Nier - Sésame - Ixias. VERTICALEMENT : 1/ Guirlande. 2/ Or - Foin. 3/ Unis - Fès. 4/ 
Réveillon. 5/ Tu - Ni. 6/ Acérée - Se. 7/ nhs. 8/ Desserts. 9/ IME - Riras. 10/ Si - Cèpe. 11/ Enfant - IS. 12/ seet - Na. 13/ Es - Ose. 14/ Tir - Nue. 15/ Ira. 16/ Rovaniemi. 
17/ Gui. 18/ Hotte - Gai. 18/ Êtes - Mena. 20/ Espacées. 
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LISTE : Un Avenir pour Joinville

Malgré la météo, l’été a été plus que chaud à Joinville, surtout sur le quartier de la 
Madeleine.

Nous pensions que le tennis était un sport démocratisé or il s’avère qu’à Joinville, certaines 
personnes veulent se réserver des cours municipaux au plateau du champ de tir. En effet, les 
jeunes de la Madeleine en voulant y aller, se sont vus refuser l’accès au cours de tennis par des 
portes verrouillées sans aucune communication au préalable. Qui a décidé de privatiser ces 
structures sportives ?

Que dire pour le club de football (FCJV) dont les joueurs et dirigeants attendent avec 
impatience de pouvoir utiliser de nouveau le stade du Champ de Tir. Ils espèrent une remise 
en état rapide et fonctionnelle de l’ensemble des installations. Installations de mises aux normes 
payées, rappelons-le, en totalité par les joinvillois.

Et doit-on parler aussi du début catastrophique des travaux des terrains de tennis 
couverts ? l’abattage des arbres plusieurs semaines avant le début des travaux ! Le terrassement 
plus large que prévu de l’emprise des terrains, qui a eu pour conséquence de supprimer la clôture 
de délimitation de la maison du P.R.E. et surtout la destruction totale des plantations réalisées 
par les enfants qui participent au Projet de Réussite Educative.

Une évidence nous saute aux yeux, un manque réel de concertation entre les personnes 
intéressées.

Nous espérons qu’à l’avenir, la recherche des consensus se fera de manière plus intelligente, 
ce qui éviteraient pas mal de désagréments et de catastrophes et nos jeunes pourront enfin se 
sentir soutenus.

Nous avons cru aux lendemains qui chantent mais notre espoir a été de courte durée. 
Il va falloir se battre encore. Rien ne se fera sans VOUS. Sybille et moi-même sommes à votre 
écoute. Vous pouvez nous écrire à l’adresse mail suivante : unavenirpourjoinville@gmail.com 
Merci

Sybille Patin et Gérard Mattera

LISTE : Ensemble

Joinville, petite cité de caractère ou musée ?
Lors de la campagne nous avions milité pour un juste équilibre entre le cœur de ville et les 

autres quartiers plus récents. Notre logo : un pont enjambant la Marne disait notre souhait de 
voir se développer plus de fluidité dans la circulation des habitants entre le centre et la périphérie 
de la ville.

Joinville, comme de nombreuses petites villes de départements vidés de leurs industries, a 
choisi de miser sur son patrimoine. L’attachement au patrimoine dans un contexte d’incertitude 
et de mondialisation traduit une volonté de rappeler les temps où les cités étaient florissantes, 
il vise à redonner ou renforcer un sentiment de fierté. Les actions pour le patrimoine bien 
que largement subventionnées par les départements, les régions, l’Etat et l’Europe, demeurent 
souvent les prérogatives des communes et en cela sont les vitrines des élus.

Si on ne peut que souhaiter la préservation des lieux qui sont les traces de ceux qui nous 
ont précédés et dont nous sommes les héritiers, il importe cependant de ne pas basculer dans 
la sacralisation. La ville est avant tout un lieu de vie, d’échange où doivent pouvoir se côtoyer 
tous les habitants. Elle a de tout temps a évolué, vouloir la reconstituer dans une vision passéiste, 
romantique et désincarnée des habitants amène au fétichisme du patrimoine. Il nous importe 
que le cœur de ville ne devienne pas une sorte de musée à ciel ouvert pour les touristes. Il ne doit 
pas non plus devenir un « quartier réservé », lieu d’un entre soi de quelques privilégiés amateurs 
de lieux d’histoire, prêts à accepter les contraintes nombreuses et souvent couteuses malgré les 
subventions, imposées par des gardiens de l’histoire qu’ils dépendent de la municipalité ou des 
monuments de France.

Il faut donc que l’équipe municipale veille à développer dans le dialogue avec la population 
une politique urbanistique alliant préservation du patrimoine, développement durable, 
contraintes acceptables. L’objectif doit être de conserver au centre-ville son rôle de lieu du vivre 
ensemble pour tous les joinvillois.

Philippe Neveu 

......................................................

libre -
expression
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pratique

Etat civil 
Accueil - horaire 

d’ouverture :
Du lundi au vendredi 

de 9h à 12h et de 13h30 à 17h30. 
Fermeture les 

jeudis après-midi.

Passeports et cartes 
d’identité - modalités et 

horaire d’ouverture :
Désormais, le renouvellement 

et le retrait des cartes d’identité 
et passeport se fait uniquement 

sur rendez-vous. 

Contact : 03.25.94.13.01
mairie.joinville@wanadoo.fr

http://mairie-joinville.fr

Permanences
Service Revitalisation du Centre-Bourg

Contact : 03.25.94.59.70 / urbanisme.joinville@gmail.com
Architecte des Bâtiments de France : Permanence tous les deux mois sur 

rendez-vous uniquement auprès du service Revitalisation du Centre-Bourg.

CCAS 
Permanence en mairie les lundis après-midis de 14h à 17h. 

Contact : 03.25.94.59.72 / ccas.joinville@wanadoo.fr 

Centre social et culturel - Espace Vall’Âges
4 rue de la Genevroye

Ouvert du mardi au vendredi de 9h à 12h30 et de 13h30 à 17h.
Permanences à l’Espace Vall’âge :

CAF : sur rendez-vous au 03.25.94.21.68
CPAM : les mercredis de 13h30 à 16h30 (hors vacances scolaires), sans rdv

Pos’Ado : les mardis de semaines impaires de 13h30 à 16h30
UDAF : sur rdv au 03.25.33.36.00

Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée : les mardis des semaines impaires, sans rdv. 
Contact : 03.25.94.21.68 / cscjoinville@orange-business.fr

Médiathèque municipale - Les Broyes d’Or 
rue Jeanne Vallée

Ouvert les mardis de 15h à 18h, les mercredis et les vendredis 
de 14h à 18h et les samedis de 10h à 12h et de 14h à 17h. 

Contact : 03.25.94.33.04 / biblio.joinville2@orange.fr

Espace emploi & services
Place de la Grève 

Nouvelle Equation - projet Territoire Zéro Chômeur de Longue Durée :
du lundi au vendredi de 9h à 12h et de 13h30 à 17h30. 

Contact : 03.25.56.38.82 ou nouvelle.equation@laposte.net
Mission Locale : les mercredis et jeudis de 9h à 12h et de 13h30 à 17h. 

Contact : 03.25.56.11.36 ou contact@mlsaintdizier.fr
TREMPLIN 52 : tous les matins de 8h30 à 12h.  Contact : 03.25.55.07.22

ADAJ : tous les mardis de 9h à 12h. Rdv conseillé.
CJC : le 4e jeudi de chaque mois de 13h45 à 17h15. Contact : anpaa52@anpaa.asso.fr
’ADMR : les mardis de 13h30 à 16h30 et les vendredis de 8h30 à 11h30. 

Contact : 03.25.35.05.50 ou info.fede52@admr.org
MPPL : tous les jeudis de 8h30 à 12h30 et de 13h30 à 17h30.

Contact : mppl.direction@gmail.com 
CGT : tous les vendredis de 18h à 20h.

Sur rendez-vous également : AHMSITHE, CIRFA, Pôle emploi, 
Pôle d’enseignement agricole, BTP CFA, ... Police municipale

06.82.03.54.37

Envie de suivre
l’actualité de la Ville de Joinville

au jour le jour ? 
Retrouvez nous sur Facebook ! 

https://www.facebook.com/VilleJoinville/
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Programmation

Ville de Joinville
Place du Général Leclerc - 52300 Joinville

Tél : 03.25.94.13.01 - Fax : 03.25.94.59.60 - Courriel : mairie.joinville@wanadoo.fr
http://www.mairie-joinville.fr - Retrouvez-nous sur Facebook : Ville de Joinville

.............................................................................................Retrouvez tout le programme du cinéma sur le site internet de la Ville de Joinville. 

La Ville de Joinville vous souhaite de 

Joyeuses Fêtes de fin d’année ! 
- Programme complet des festivités en page 37 -


